
1

6+

город/село

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ  ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, что вы, 
как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете в любом отделении  АО «Казпочта».

12 ай/мес.  4 300 тг /   4 500 тг

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

21 Ekim 2022 sayı: 38 (909)

Қонаев - «умный» город

“Ülkemize kazandırdığımız 
demokrasi ve kalkınma 
devrimlerinin gerisinde 
‘önce insan’ anlayışı 
vardır”

Görüş var ki...Görüş var ki...
Türkiye-Kazakistan Yüksek Düzeyli 
Stratejik İşbirliği Konseyi 4. Toplantısı 
ile Asya’da İşbirliği ve Güven Artırıcı 
Önlemler Konferansı’na katılmak 
üzere Kazakistan’da bulunan 
Cumhurbaşkanımız Recep Tayyip 
Erdoğan, Dünya Ahıskalı Türkler Birliği 
(DATÜB) Genel Başkanımız Ziyatdin 
Kassanov’u Astana’da kabul etti. 

Şehitler ölmez, Vatan bölünmez! 
DATÜB ve ATVİB tarafından 

Saatli'de şehitleri anma merasimi düzenlendi

Лицейде «Өзге тілдің бәрін 
біл, Өз тіліңді құрметте!» 

атты «Полиглот» әдістемелік 
бірлестігінің айлығы өтті
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Открывая встречу, 
Президент назвал 
важным событием 
создание Алматин-
ской области в каче-
стве отдельной терри-
ториальной единицы 
и перенос админи-
стративного центра в 
город Қонаев.

– Город по просьбе граж-
дан был переименован в 
честь Динмухамеда Конаева. 
Несомненно, это решение 
стало торжеством историче-
ской справедливости и отра-
жением воли народа. Теперь 
город Қонаев, получивший 
статус областного центра, 
будет динамично развивать-
ся, – сказал Глава государ-
ства.

Как сказал Касым-Жомарт 
Токаев, данное решение 
будет способствовать эф-
фективному решению соци-
альных вопросов в регионе, 
который обладает большим 
экономическим потенциалом 
и инвестиционной привле-
кательностью. Область, по 
праву считающаяся аграрно-
индустриальной, демонстри-
рует позитивные показатели. 
Однако, несмотря на поло-
жительную динамику и до-
стижения, стоит ряд задач, 
требующих оперативного 
решения. Глава государства 
отдельно остановился на 
каждой задаче и отдал конк-
ретные поручения акимату и 
Правительству.

– Во-первых, перед ре-
гионом стоит важная задача 
добиться сбалансированно-
го территориального разви-
тия. Главные показатели в 
этой работе – обеспечение 
равного и широкого досту-
па граждан к базовым соци-
альным услугам, улучшение 
жилищно -коммунальных 
условий. Несмотря на вве-
денные в регионе с начала 
года 686 тысяч квадратных 
метров жилья, квартирный 
вопрос остается одной из 
острых проблем. Только в 
дачных массивах области 
постоянно проживает более 
180 тысяч человек. Кроме 
того, в регионе достаточно 
много ветхого и аварийного 
жилья, высок уровень изно-
са коммуникаций. Поэтому 
Правительству поручается 
увеличить финансирование 
жилищного строительства и 
капитального ремонта ава-
рийного жилья, – сказал 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев 
поручил Правительству под-
держать акимат в решении 
этих вопросов, а также при-
звал все регионы страны 
оказать поддержку в благоу-
стройстве города.

 – Перенос областного 
центра в Қонаев позволит ре-
ализовать план по созданию 
рабочих мест, увеличению 
жилого фонда, развитию ин-
фраструктуры, озеленению и 

благоустройству улиц. В ре-
гионе начнется масштабное 
строительство администра-
тивных зданий, жилья, боль-
ниц, школ, детских садов, 
объектов культуры и спорта, 
появятся новые санаторные 
и курортные зоны. Област-
ной центр нужно развивать 
как высокоэкологичный, 
«умный» город, комфорт-
ный для проживания. Нужен 
новый генеральный план, 
учитывающий его статус. В 
нем следует предусмотреть 
проведение архитектурных 
конкурсов на планирование 
наиболее значимых зданий, 
архитектурных ансамблей и 
сооружений. У города дол-
жен быть свой уникальный 
стиль, – подчеркнул Глава 

государства.
В качестве следующей 

приоритетной задачи Пре-
зидент обозначил развитие 
образовательной и меди-
цинской инфраструктуры, 
особенно учитывая, что Ал-
матинская область входит в 
число густонаселенных ре-
гионов страны.

– По моему поручению 
реализуется национальный 
проект по модернизации 
сельского здравоохранения. 
В рамках проекта в регионе 
в течение трех лет будут по-
строены 38 оздоровитель-
ных центров. Но и этого не-
достаточно. Сейчас многие 
жители области для посеще-
ния врачей едут в Алматы, 
поэтому нехватка медицин-
ских учреждений ощущается 
не так остро. Однако нельзя 
забывать, что и у мегаполи-
са имеется свой предел. Из-
вестно, что его медицинская 
инфраструктура перегруже-
на. Акимату области нужно 
тщательно изучить, в каком 
районе и в каком количестве 
нужны объекты здравоох-
ранения. После этого Пра-
вительством будут приняты 
конкретные меры, – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства указал 
на то, что в области все еще 
не решен вопрос с трехсмен-
ным обучением, и в 52 шко-
лах дети вынуждены учить-

ся в три смены. По мнению 
Касым-Жомарта Токаева, це-
лесообразным представляет-
ся привлечение к строитель-
ству общеобразовательных 
учреждений представителей 
бизнес-сообщества в рам-
ках государственно-частного 
партнерства. В предстоящий 
период в рамках националь-
ного проекта «Комфортная 
школа» будут построены 39 
школ.

Для разгрузки Алматы 
Президент предложил соз-
дать в перспективе в городе 
Қонаев Академический горо-
док.

– Во многих странах 
вблизи крупных городов 
появились инновационные 
центры. Правительству не-

обходимо до конца текущего 
года представить конкрет-
ные предложения по этому 
вопросу. Конечно, молодежь 
в своем большинстве стре-
миться учиться или работать 
в крупных мегаполисах, та-
ких как Алматы. Это понят-
но. Однако полагаю, что у 
города Қонаев есть все воз-
можности в будущем стать 
комфортным для обучения 
и проживания студенческой 
молодежи. Здесь достаточно 
территории для строитель-
ства общежитий, да и цены 
на съемное жилье доступ-
ные. Профильному мини-
стерству нужно рассмотреть 
вопрос открытия в городе 
филиалов алматинских ву-
зов и колледжей. Также важ-
но проработать вопрос по 
созданию нового современ-
ного университета, – пору-
чил Глава государства.

Еще одной важной зада-
чей Касым-Жомарт Токаев 
назвал развитие обрабаты-
вающей промышленности. 
В регионе доля обрабаты-
вающей промышленности 
– одна из самых высоких в 
стране. Область лидирует по 
производству продуктов пи-
тания, напитков, бумажных 
изделий, пластиковых труб 
и других товаров, исполь-
зуемых в производственно-
хозяйственных целях. Про-
изводя более 70 видов 

стройматериалов, регион 
может стать основным по-
ставщиком продукции строй-
индустрии для всей страны.

– На сегодняшний день в 
области функционируют две 
индустриальные зоны и еще 
две зоны на стадии создания. 
Кроме того, для размещения 
перспективных проектов на 
территории города-спутника 
Gate City, возводимого меж-
ду Алматы и городом Қонаев, 
будет открыта специальная 
экономическая зона. Следует 
активизировать эту работу. В 
настоящее время более 50 
международных компаний из 
России перебазировались в 
Казахстан. Концентрировать 
их все в крупных городах не-
продуктивно. Акимату целе-

сообразно проработать раз-
мещение таких производств 
рядом с Алматы по периме-
тру БАКАД, что существенно 
поможет экономике области, 
– отметил Президент.

Президент считает ак-
туальной задачей развитие 
Алматинской агломерации. В 
связи с этим он озвучил ряд 
предложений.

– Инженерная инфра-
структура города-спутника 
Gate City в целом уже под-
готовлена. Начато строи-
тельство объектов жилья. 
Это очень важный проект 
для всей страны. Если мы 
полностью реализуем его, 
то значительно увеличится 
инвестиционный, промыш-
ленный и туристический 
потенциал региона. Нужно 
начать с формирования еди-
ной транспортной системы 
агломерации. На сегодняш-
ний день это основная зада-
ча. Акиматам Алматинской 
области и города Алматы 
нужно совместно прорабо-
тать данный вопрос. В сле-
дующем году следует пол-
ностью решить проблему 
общественного транспорта. 
Необходимо внести соот-
ветствующие изменения в 
Бюджетный кодекс и другие 
документы, – заявил Глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев 
полагает, что в Алматинской 

области имеется большой 
потенциал для развития 
энергетической отрасли. На 
текущем этапе в регионе 
реализуются ряд проектов 
в сфере энергетики. Речь 
идет о ветровой электро-
станции в Шелекском кори-
доре, строительстве малой 
ГЭС в Райымбекском районе 
и Бартогайской ГЭС в Енбек-
шиказахском районе и других 
проектах. В целом, в регионе 
24 объекта ВИЭ генерируют 
почти 20 % от общего числа 
вырабатываемой в области 
энергии. Он отметил, что 
это хороший показатель, но 
с учетом имеющихся в ре-
гионе благоприятных усло-
вий и поставленной цели по 
достижению нашей страной 
углеродной нейтральности 
необходимо наращивать 
суммарные мощности ВИЭ. 
При этом нужно четко пони-
мать, что ВИЭ не являются 
надежным источником базо-
вой генерации.  

В этой связи Президент 
высказал свою позицию по 
волнующему населению во-
просу.

– Еще раз выскажу 
свою позицию на этот счет. 
По всей видимости, чтобы 
обеспечить стабильную ге-
нерацию в условиях роста 
энергопотребления в стране 
нам придется строить атом-
ную электростанцию. Спе-
циалисты считают наиболее 
оптимальным местом для 
ее возведения район села 
Улькен Жамбылского райо-
на Алматинской области. Мы 
не должны думать только о 
сегодняшнем дне и быть за-
ложниками различных фо-
бий. Речь идет о благополуч-
ном будущем нашей страны. 
Иначе мы рискуем сильно за-
медлиться в своем развитии 
и стать энергозависимыми 
от своих соседей, – подчер-
кнул Глава государства.

Наряду с этим в высту-
плении была отмечена при-
оритетность развития агро-
промышленного комплекса. 
По мнению Президента, 
Алматинская область обла-
дает большим потенциалом 
для обеспечения продоволь-
ственной безопасности, но 
для его эффективного ис-
пользования следует решить 
ряд задач.

– Ирригационные систе-
мы в регионе полностью из-
ношены, и это препятству-
ет освоению орошаемых 
земель. Большая часть воды 
просто уходит в землю, мы 
ее теряем. Это в свою оче-
редь приводит к зависимости 
от трансграничных рек. Из-за 
нехватки воды не освоено 80 
тысяч гектаров орошаемых 
земель. В этом году для мо-
дернизации оросительной 
системы Алматинской об-
ласти из республиканского 
бюджета было выделено 5,7 
миллиарда тенге. Правитель-

Қонаев - «умный» город
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Президент побеседовал 
с жителями области 

у памятника 
Динмухамеду Конаеву

После встречи с общественностью Ал-
матинской области Глава государства на 
аллее у памятника Динмухамеду Конаеву 
встретился с ветеранами, внесшими вклад 
в становление города, и известными в ре-
спублике и регионе спортсменами.

Почетный гражданин города, ветеран труда Алек-
сандр Чжен поблагодарил Президента за решение на-
звать город в честь Динмухамеда Конаева.

Бывший журналист газеты «Огни Алатау», писатель 
Владимир Таран подарил Главе государства Касым-
Жомарту Токаеву свою книгу «Солнечный город. Стра-
ницы истории», посвященную городу Капчагай.

Популяризатор национальных видов спорта Тимур 
Спатаев связал в узел железные гвозди и вручил их Пре-
зиденту с пожеланием, чтобы единство и сплоченность 
казахского народа были такими же прочными, как этот 
узел.

Президент отметил, что решение о переносе област-
ного центра в город Қонаев стало важным шагом для 
обеспечения процветания региона и высказал уверен-
ность в том, что в дальнейшем город будет стремитель-
но развиваться.

Затем Президент прогулялся по аллее, побеседовав 
с родителями, которые гуляли здесь с детьми.

Горожане рассказали Главе государства о том, что 
после обретения статуса областного центра жизнь в го-
роде Қонаев изменилась к лучшему.

ству с учетом возможностей 
бюджета нужно рассмотреть 
вопрос увеличения финанси-
рования. Нынешнее состоя-
ние Большого Алматинского 
канала не выдерживает ни-
какой критики. На сегодняш-
ний день эта водная артерия 
обеспечивает водой 60 тысяч 
гектаров земли. Однако с мо-
мента запуска здесь ни разу 
не проводился капитальный 
ремонт. Акимату совместно 
с Правительством нужно в 
срочном порядке провести 
данную работу, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Президент указал на то, 
что в агропромышленной 
сфере важно использовать 
максимальную автоматиза-
цию производства, науку и 
высокие технологии для про-
изводства безотходной про-
дукции с высокой добавлен-
ной стоимостью.

– Геополитическая тур-
булентность и нарастающий 
кризис в глобальной эко-
номике усиливают инфля-
ционное давление в мире. 
Оно особенно ощущается 
на рынке продовольствия. В 
сентябре инфляция в нашей 
стране превысила 17 %, и 
она продолжает расти. Это 
ведет к снижению реальных 
доходов граждан. Основное 
влияние на рост цен оказы-
вает продовольственная ин-
фляция, которая достигла 
20 %. Во многом это связа-
но с подорожанием импорт-
ных продуктов питания. Для 
снижения нашей зависимо-
сти от импорта действует 
План по обеспечению про-
довольственной безопасно-
сти до 2024 года. Государ-
ство планирует направить 
на форвардное кредитова-
ние более 100 миллиардов 
тенге. Это позволит аграри-
ям своевременно проводить 
весенне-полевые работы 
и иметь гарантированный 
сбыт продукции осенью, – 
отметил Глава государства.

Далее Касым-Жомарт То-
каев остановился на разви-
тии отрасли туризма. По его 
словам, Заилийский Алатау 
славится своими уникальны-
ми дикими растениями и жи-
вотными и способен высту-
пить мощным магнитом для 
притяжения международных 
туристов. Поэтому важно 
уделить особое внимание 
продвижению туризма. В 
текущем году намечается 
еще более впечатляющая 
статистика. За первые де-
вять месяцев только в на-
циональных парках региона 
«Иле-Алатау», «Шарын», 
«Көлсай Көлдері» побывало 
уже свыше 850 тысяч тури-
стов. Следующая задача 
– обеспечение националь-
ных парков в регионе соот-
ветствующей инженерной и 
дорожной инфраструктурой. 
Правительству также сле-
дует зафиксировать статус 
Капчагайского водохрани-
лища в качестве одного из 
ключевых туристических 
объектов страны.  

Президент особо от-
метил, что для устойчиво-
го развития нашей страны 
все граждане должны быть 
конкурентоспособными. Он 
призвал казахстанцев идти в 
ногу со временем, обучать-

ся современным професси-
ям, чтобы стать обществом, 
где в почете культ знаний и 
культ труда. Касым-Жомарт 
Токаев напомнил, что зна-
ние языков позволит лучше 
узнавать лучшие традиции 
и качества у разных наро-
дов в мире.

–  Наши предки при-
зывали «знать языки семи 
народов и овладеть семью 
науками». Действительно, 
знание нескольких языков 
открывает большие возмож-
ности перед молодежью. 
Это очень важно и нужно во 
благо служения своей Роди-
не. Но прежде всего наше 
подрастающее поколение 
должны знать казахский 
язык. Родной язык должен 
быть в приоритете для всех 
нас. Нам следует прекратить 
разговоры о том, что казах-
ский язык не развивается. 
За годы Независимости ста-
тус казахского языка не стал 
ниже. Огромное количество 
средств массовой информа-
ции выпускается на казах-
ском языке. Издаются газе-
ты и журналы. Растет число 
молодых людей, говорящих 
на казахском языке. В це-
лом, языковая среда карди-
нально изменилась. Немало 
представителей различных 
этносов, владеющих казах-
ским языком. Наблюдается 
высокий спрос на фильмы, 
музыкальную и другую про-
дукцию на казахском языке. 
Все это свидетельствует о 
том, что сфера применения 
казахского языка с каждым 
годом расширяется. Поэто-
му оснований для беспокой-
ства нет. Недопустимо ис-
пользовать казахский язык 
для политических игр. Та-
кого рода ошибки привели 
к печальным последствиям 
в некоторых странах. Наше 
государство принимает не-
обходимые меры для под-
держки казахского языка, и 
мы продолжим работу в этом 
направлении. Мы должны 
чтить свой язык, и это пра-
вильно. Но нельзя отказы-
ваться и от изучения дру-
гих языков. Не зря говорят: 
«Родной язык – залог един-
ства, другой язык – залог 
благополучной жизни». Сле-
дует проводить взвешенную 
языковую политику, – зая-
вил Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства особо 
отметил вклад Алматинской 
области в демографические 
показатели страны. Как под-
черкнул Глава государства, 
очень важно, чтобы моло-
дое поколение росло об-
разованным, воспитанным, 
патриотичным и трудолюби-
вым. Особо он остановился 
на роли родителей в ста-
новлении подрастающего 
поколения.  

– Воспитание, которое 
ребенок получает в семье, 
оказывает огромное влия-
ние на формирование его 
как истинного патриота. 
Конечно, родители хотят 
привить своим детям толь-
ко самые лучшие качества. 
Не зря у нас в народе гово-
рят: «Какое воспитание по-
лучил в отчем доме, таким 
и будешь в жизни». В этой 
народной мудрости зало-
жен глубокий смысл. Важно, 

чтобы старшее поколение 
было достойным примером 
для молодежи. В вопросе 
воспитания родителям нуж-
но начинать с себя, потому 
что ребенок равняется на 
них. Если родители трудо-
любивы, стремятся к знани-
ям, проявляют уважение и к 
старшим, и к младшим, их 
дети пойдут по их стопам, – 
сказал Глава государства.

Глава государства от-
метил, что строительство 
Справедливого Казахстана 
должно стать наиболее важ-
ной целью. В этом контексте 
он указал на особую роль 
общественных советов.

– Сегодня в стране дей-
ствует 256 общественных 
советов. В прошлом году 
были внесены изменения в 
Закон «Об общественных 
советах». Значительно рас-
ширены их полномочия. 
Я поручил также активнее 
привлекать представителей 
гражданского общества в 
эти органы. Их доля на се-
годняшний день достигла 
86 %. Вы знаете, что в этом 
году был создан Националь-
ный курултай. В его состав 
вошли по одному представи-
телю общественного совета 
от каждого региона. Обще-
ственные советы должны 
стать связующим звеном 
между народом и властью, 
– сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев  по-
лагает, что граждане счита-
ют своими представителями 
членов общественных сове-
тов, которые имеют право 
осуществлять обществен-
ный контроль и участвовать 
в принятии государственных 
решений. Общественные 
советы обладают полномо-
чиями в таких сферах, как 
контроль за расходованием 
бюджетных средств, дове-
дение текущих проблемных 
вопросов до органов власти, 
разъяснение государствен-
ной политики.

В завершение мероприя-
тия Глава государства на-
градил ряд граждан за са-
моотверженный и честный 
труд, высокий профессио-
нализмом и вклад в разви-
тие страны.

 Орденом «Парасат» 
награжден председатель 
совета «Национального 
союза овцеводов» Досым-
беков Тынышбай, орденом 
«Құрмет» –ветеран труда, 
житель Енбекшиказахско-
го района Виктор Волоки-
тин. Медалью «Ерен еңбегі 
үшін»  отмечены старший 
корреспондент Жамбыл-
ской районной газеты 
«Атамекен»  Рапбек Тер-
ликбаев, главный агроном  
«Агропарк Оңтүстік» Кара-
сайского  района Кали Кан-
тарбаев, директор средней 
школы № 2 села Абай Ка-
расайского района Батима 
Нысанбаева.

Медали «Ерлігі үшін» 
удостоены спасатель спа-
сательного подразделения 
города Конаев Куаныш Кай-
ыржан, инженер отдела ор-
ганизации пожаротушения и 
аварийно-спасательных ра-
бот Департамента по чрез-
вычайным ситуациям Алма-
тинской области Жасулан 
Нусипов.

4

21 октября  2022 №  38

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi4 Официально/Resmi

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, Beştepe Millet Kongre ve Kültür 
Merkezi'nde Cumhurbaşkanlığı İnsan 
Kaynakları Ofisi tarafından hazırlanan 
«e-İnsan» programının tanıtım törenin-
de yaptığı konuşmada, «İnsanı yaşat ki 
devlet yaşasın» düsturuyla tüm çalışma-
larının merkezine insanı yerleştirmiş bir 
hükûmet olduklarını belirtti.

Ülkeye kazandırdıkları demokrasi, 
kalkınma devrimlerinin gerisinde hep 
«önce insan» anlayışının bulunduğunu 
vurgulayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şöyle devam etti: «İktisadi kalkınmanın 
bir ayağı fiziki alt yapı ve hizmet unsurları 
ise diğer ayağı yetişmiş insan kaynağıdır. 
Bu ikisi bir araya gelmeden kalkınma ger-
çekleşmez. Dolayısıyla Türkiye'nin kal-
kınmasını sadece yollarda, köprülerde, 
barajlarda, tünellerde, binalarda aramak 
eksik bir yaklaşımdır ki bunu başarıyla 
icra etmiş bir hükûmetiz. Asıl büyük kal-
kınma atılımını, eğitimiyle, öğretimiyle, 
sağlığıyla, sporuyla, sosyal destekleriyle ve 
diğer tüm unsurlarıyla insan kaynağımızı 
geliştirmekte gösterdik.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye'nin 
geçmişte yaşadığı sıkıntıların da en önem-
li yansımalarının insan kaynağı üzerinde 
ortaya çıktığını hatırlattı.

Vesayet denilen anlayışın, insanla-
rın çoğunluğunu sadece karar alma ve 
yönetim mekanizmalarından değil, aynı 
zamanda temel ve hak ve özgürlüklerden 
de mahrum bırakmanın adı olduğunu 
aktaran Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Mil-
letimizin kahir ekseriyeti uzunca bir süre, 
eğitim öğretim hizmetine ulaşamayarak 
fırsat eşitliği, sağlık hizmetine ulaşamaya-
rak yaşama hakkı, temel altyapı hizmetine 
ulaşamayarak kaliteli hayat sürme, sosyal 
desteklere ulaşamayarak sosyal devlet 
güvencesine kavuşma, velhasıl insan ol-
manın gerektirdiği pek çok imkândan 
faydalanamamıştır. Geçtiğimiz 20 yılda 
ülkemize kazandırdığımız ve asırlık ka-
yıplarımızı telafi ettiğine inandığımız her 
bir eser ve hizmet, işte bu eksikleri gider-
me amacı taşıyordu» diye konuştu.

Bugün 81 ildeki 85 milyon vatanda-
şın her birinin eğitim öğretimden sağlığa, 
ulaşımdan spora tüm alanlarda belirli bir 
standardın üzerinde hayat kalitesine sa-
hip olduğunu belirten Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Çocuğunu okutmak isteyen 
için anasınıfından üniversiteye kadar tüm 
eğitim öğretim kanalları ücretsiz olarak 
sonuna kadar açıktır. Sağlık hizmetleri-
ni, ilk nefesten son nefese kadar hayatın 
her alanını kapsayacak şekilde, gelişmiş 
ülkelerin dahi çok üzerinde standartlarda 
veriyoruz» dedi.

AMASRA'DAKİ 
MADEN KAZASI

Şehir hastanelerinin geldiği noktaya 
işaret eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, şu 
anda doktorların çok başarılı operasyon-
lar gerçekleştirdiğini aktardı.

Amasra'daki maden kazasında 41 şe-
hidin bulunduğunu, yaralılara da anın-
da müdahale ederek onları sağlıklarına 

kavuşturmak için mücadele edildiğini 
anımsatan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
olayda altı kişinin de ağır yaralandığını, 
hastanede ziyaret ettiği bu yaralılardan 
bir tanesinin şuurunun açık olduğunu 
dile getirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, konuşma-
sına şöyle devam etti: «Diğer beş yaralı-
nın durumu biraz sıkıntılı. Belediye baş-
kanlığım dönemimde İstanbul'da yanık 
için bir hastane veya bir hastanede böyle 
bir bölüm yoktu. Bir tane söylediler orayı 
gezdim, gezdiğimde maalesef paslı kü-
vetler vardı. Ama şimdi bunları aştık. Şu 
anda bizim şehir hastanelerimizde böyle 
bir sıkıntı yok. İstanbul'daki Çam ve Sa-
kura Hastanemizde tedavi gören, yanık 
durumları ağır olan yüzde 60, yüzde 80 
konumundaki bu hastalarımızın şu anda 
Türkiye'de adeta bir numara konumunda 
olan profesörlerimiz tarafından tedavileri 
yapılıyor. Estetikte şu anda yine aramızda 
olan değerli hocalarımız, Türkiye'de çok 
çok ciddi operasyonlar gerçekleştiriyor-
lar. Nereden nereye geldiğimizi söyleme 
bakımından bunlar çok önemli.»

«TÜRKİYE DE ARTIK 
GELİŞMİŞ ÜLKELER 

PROGRAMI İÇERİSİNDE 
YERİNİ ALDI»

Terörle mücadeleden sınır emniyetine 
ve asayişe kadar tüm alanlarda huzuru te-
sis ederek insanların gece gündüz güven 
içinde hayatlarını sürdürebilmelerini sağ-
ladıklarını vurgulayan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Hatırlayın, Güneydoğu'da belli 
saatten sonra dışarı çıkmak mümkün de-
ğildi. Ama şimdi gece saat 00.00-01.00'e 
kadar vatandaşlarımız dışarıda bütün 
kafeteryalarda, restoranlarda geziyor-
lar, böyle bir durumları var. Bu durumu 
gördük. Bunlar durup dururken olmadı. 
Büyük bir azmin, kararlılığın neticesinde 
bunu gerçekleştirdik» ifadesini kullandı.

Göreve gelirken «Batıda ne varsa do-
ğuda da güneydoğuda da o olacak» de-
diklerini aktaran Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, bunu başardıklarını söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Zira bura-
sı Türkiye. Artık geri kalmış ülkeler silsi-
lesi içerisinde değil, az gelişmiş de değil... 
Türkiye de artık gelişmiş ülkeler progra-
mı içerisinde yerini aldı» diye konuştu.

«Türkiye, dijitalleşme sürecinde 
900'den fazla kurumunun 6 bin 800'den 
fazla hizmetiyle 61 milyon kullanıcı sayı-
sına ulaşan e-Devlet kapısı uygulamasıyla 
dünyada ilk sıralara yerleşmiştir» diyen 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, her alanda 
cumhuriyet tarihinde yapılanların tama-
mını beşe, 10'a katlayan benzer atılımları 
saymanın mümkün olduğunu anlattı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: «Gelişen, büyüyen, modernle-
şen Türkiye'de, diğer alanlar gibi özel sek-
törü ve kamu kesimiyle çalışma hayatı da 
büyük değişime uğramıştır. Kamu perso-
nel rejiminin, hükûmetlerimiz dönemin-
de değiştirmekte en çok zorlandığımız, 
hâlen de istediğimiz seviyeye getiremedi-

ğimiz alan olduğunu itiraf etmek isterim. 
Ülkemizde kamu, diğer hususlarda oldu-
ğu gibi insan kaynakları yönetiminde de 
lokomotift ir, moderndir, belirleyici role 
sahiptir. Bu anlayışıyla yeni yönetim sis-
temimizi tasarlarken doğrudan Cumhur-
başkanlığına bağlı bir İnsan Kaynakları 
Ofisi kuralım dedik ve kurduk. Amacımız 
bu yapının öncülüğünde hem kamunun 
hem de genel olarak ülkenin insan kay-
nağı projeksiyonunu ve yönlendirmesini 
yapmaktır.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Birleş-
miş Milletler (BM) Kalkınma Hedefl eri 
ile uyumlu yürütülen çalışmalarla fırsat 
eşitliği, şeff afl ık, hesap verebilirlik, yeni-

likçilik ve liyakat gibi değerleri esas alan 
bir insan kaynağı kültürü oluşturmanın 
peşinde olduklarını söyledi.

İnsan Kaynakları Ofisi tarafından 
geliştirilerek uygulamaya konulan sis-
temlerin yerli ve millî hazırlandığını dile 
getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, atı-
lan her adımda gençlerin ve çalışanların 
umutlarını güçlendirecek, öz güvenlerini 
yükseltecek, becerilerini ve yetkinliklerini 
artıracak, devleti ve özel sektörü başarı-
dan başarıya taşıyacak «Yetenek Yönetim 
Modeli»nin inşasının hedefl endiğini bil-
dirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Millet 
Kütüphanesi'nin dünyada müstesna kü-
tüphanelerden bir tanesi olduğunu be-
lirtti.

Tüm imkânlara sahip Millet 
Kütüphanesi'nin 24 saat, 7'den 70'e tüm 
vatandaşlara hizmet verdiğini aktaran 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, kütüphaneyi 
gezen dünya liderlerinin «Projeyi bize de 
verir misiniz?» dediğini, kendilerinin de 
«Projeyi verebiliriz» yanıtını verdiklerini 
anlattı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, ilmi ve 
Millet Kütüphanesi gibi projeleri «tüm 
insanlığa has» olarak düşündüklerini ve 
bunların «insanlığın emrinde olduğunu» 
söylediklerini kaydetti.

Türkiye'deki üniversite sayısının 81 
il genelinde artırıldığını hatırlatan Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, bunun «Ne gerek 
var, 76 tane yetmiyor mu, 81 ilde niye?» 
şeklinde eleştirildiğine dikkati çekti.

Şimdi ise kimsenin söyleyecek sözü-
nün kalmadığını belirten Cumhurbaşka-

nı Erdoğan, şöyle devam etti: «Iğdır'dan, 
oradaki bir gencimiz üniversiteye gide-
cekse İstanbul'a veya Ankara'ya niye gel-
sin? 'Hocalarımızı biz Iğdır'a gönderelim, 
oradaki üniversiteye gönderelim, Muş'a 
gönderelim, Ağrı'ya gönderelim' dedik. 
Oradaki üniversitelerimizi yaptık. Şimdi 
ne oluyor? Hocalarımız, o üniversitelere 
gidip, orada dersi veriyor ve oradaki gen-
cimiz Ankara, İzmir, İstanbul buralara 
gelme meşakkatini çekmiyor. Yani biz 
ilmi tahsil etmek için artık hocalarımızı 
seferber ettik, sağ olsun hocalarımız ora-
larda bu dersleri vermek suretiyle gençli-
ğimiz çok daha özgüvenle yetişme süreci-
ne başladı.»

Üniversite sayısının 76'dan 208'e yük-
seltildiğini ifade eden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, üniversitelerle birlikte anaoku-
lundan ilk ve ortaöğretime kadar hepsini 
güçlendirerek ayrı bir statünün yerleşti-
rildiğini, ilmin ulaşamadığı yerin bırakıl-
madığını kaydetti.

Yapılan son düzenlemeyle, bazı üni-
versitelerdeki boş kontenjan sorununun 
önemli ölçüde çözüldüğünü dile getiren 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu sene böyle 
bir sorunun olmadığını vurguladı.

«HER ÖĞRENCİMİZE 
YETECEK SEVİYEDE 

ÜNİVERSİTE 
KONTENJANINA 

SAHİBİZ»
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle ko-

nuştu: «Bizim üniversite sayısını artırma 
sebeplerimizden biri, geçmişte en büyük 
sıkıntı kaynağı olan yükseköğretime ula-
şılabilirlik sorununu çözmekti. Bu ama-
cımıza ulaşarak yükseköğretimde sadece 
ulaşılabilirliği değil, fırsat eşitliğini de 
temin ettik. Böylece üniversitelerimizi 
seçkici bir bakış açısıyla, belli zümrelerin, 
belli gelir seviyesindeki insanların eriştiği 
bir alan olmaktan çıkardık. Bugün artık 
ortaöğretimden mezun olan her öğrenci-
mize yetecek seviyede üniversite konten-
janına sahibiz.»

“Ülkemize kazandırdığımız demokrasi ve kalkınma 
devrimlerinin gerisinde ‘önce insan’ anlayışı vardır”
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “e-İnsan Programı”nda yaptığı 

konuşmada, “Biz, ‘insanı yaşat ki devlet yaşasın’ düsturuyla tüm 
çalışmalarının merkezine insanı yerleştirmiş bir hükûmetiz. 
Ülkemize kazandırdığımız demokrasi ve kalkınma devrimlerinin 
gerisinde hep ‘önce insan’ anlayışı vardır” dedi.
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Tüm dikkatlerin ve kaynakların eğiti-
min kalitesinin yükseltilmesine, üniversi-
telerden mezun olanların istihdam alan-
larının çoğaltılmasına verildiğine işaret 
eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, üniver-
siteye hazırlanan gençlerin doğru bölüm 
ve meslek tercihi yapabilmelerinin temini 
için 40 binin üzerinde rehber öğretmen-
le «Danışman Bilgi Sistemi» üzerinden iş 
birliği yapıldığını belirtti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, ayrıca üni-
versitelerin «mezun iş gücüne katılım» 
performanslarını düzenli olarak ölçen bir 
sistem kurduklarını, ölçümlere göre ha-
zırlanan raporların üniversitelere ve reh-
ber öğretmenlere gönderildiğini, böylece 
tüm tarafl arın gerçek fotoğrafı görmesini 
sağladıklarını anlattı.

ULUSAL STAJ 
PROGRAMI

Tüm üniversitelerde faaliyete geçirilen 
kariyer merkezlerinin gençlerle reel sek-
tör arasında köprü kurduğunu ifade eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, reel sektörün 
talebi ile gençlerin kariyer hayallerini bu-
luşturmaya yönelik «Yetenek Kapısı»nın 
devreye alındığını söyledi. Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, 1,2 milyonun üzerinde 
öğrenci ve mezun ile 8 binin üzerinde 
işveren ve kariyer danışmanının «Yete-
nek Kapısı» üzerinden ücretsiz şekilde bir 
araya geldiğini kaydetti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları kay-
detti: «Öğrencilerimizin yaşadıkları bir 
diğer önemli sorunu, 'Ulusal Staj Progra-
mı' ile adil ve verimli bir şekilde çözüme 
kavuşturduk. Kişisel bilgilerin gizli tutul-
duğu yetenek havuzu, kurumlarımızın 
stajyer öğrenci temininde giderek daha 
çok rağbet gösterdiği bir diğer önemli 
programımızdır. Böylece, herhangi bir 
aracıya ve onun getirdiği şüpheye mahal 
bırakmadan stajyer insan kaynağı arzı ile 
talebini buluşturma imkânı elde ettik. Bu 
sistemde herkesin referansı, kendi kabili-
yeti, birikimi ve vizyonudur. Son 2 yılda 
160 bini aşkın gencimiz ücreti ve sigortası 
devlet tarafından karşılanan bu prog-
ram üzerinden kamu kurumlarında staj 
yapma imkânı bulmuştur. Programın, 
OECD tarafından örnek uygulama ola-
rak gösterilmiş olması doğru istikamette 
gidildiğinin işaretidir.»

Bölgesel kariyer fuarlarına yönelik de 
değerlendirmelerde bulunan Cumhur-
başkanı Erdoğan, bugüne kadar 23 ayrı 
yerde 400 bini aşkın kayıtlı gençle, 5 bin-
den fazla işverenin bu fuarlarda bir araya 
geldiğini belirtti.

Yurt dışında eğitim gören Türk va-
tandaşı veya mavi kart sahibi yetenekleri 
kazanmaya yönelik «Uluslararası Kariyer 
Fuarı»nın da 10 ülkede gerçekleştirildi-
ğini bildiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
«Türkiye artık iyi eğitimli evlatlarının 
kariyer için yurt dışına gittiği değil, yurt 
dışında eğitim gören evlatlarını kendine 
çeken bir cazibe merkezi olmuştur. Hatta 
diğer ülke vatandaşlarından yetenekler de 
küresel marka hâline gelen şirketlerimiz-
de çalışmak üzere Türkiye'ye yönelmek-
tedir. Binlerce Türk vatandaşı istihdam 
etmek için çağrı açan yabancı şirketler 
mevcut. Bu noktaya geldik. Birkaç baş-
vuruyla yetinmek zorunda kalıyordu bi-
rileri. Çünkü kendini iyi yetiştirmiş bir 
gencimiz için ülkemizde çalışmak yurt 
dışında çalışmaktan her bakımdan çok 
daha caziptir» diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, , kamunun 
personel alımları konusunda e-Devlet'e 
entegre, yenilikçi bir sistem olan Kariyer 
Kapısı platformunun geçen yıl hizmete 
sunulduğunu anımsattı.

Başvurudan yerleştirmeye kadar tüm 

süreçlerin dijital ortamda yürüdüğü bu 
sistemin etkinliğinin giderek arttığını 
vurgulayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
platforma bugüne kadar 100'ü aşkın 
kamu kurumunun entegre olduğunu, 3 
milyon başvuru yapıldığını ve açılan 2 bin 
130 pozisyonla ilgili işlemlerin başarıyla 
yürütüldüğünü belirtti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, kamudaki 
görevde yükselme ve terfi işlemlerinin de 
Kariyer Kapısı üzerinden yapılmaya baş-
landığını söyledi.

Kamu çalışanlarının gelişiminin üze-
rinde önemle durdukları bir husus ol-
duğuna dikkati çeken Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, merkez taşra ve yurt dışı teşki-
latlarındaki tüm kamu görevlilerinin za-
man ve mekân bağımlılığı olmadan diji-
tal platformlar üzerinden eğitim almasını 
sağlayacak bir sistemi de hayata geçirdik-
lerini bildirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Uzaktan 
Eğitim Kapısı dediğimiz bu hizmetten, 
binin üzerinde kurumumuza ve 659 ye-
rel yönetimimize bağlı 3,8 milyonu aşkın 
kamu personelimiz istifade etmiştir. Bün-
yesinde 30 bini aşkın eğitim materyalinin 
yer aldığı bu platformdan, kamu çalışan-
larının yarısının hizmet alabilmesini sağ-
ladık» diye konuştu.

«HİZMETLERİN 
ÜLKEMİZE SAĞLADIĞI 

KATMA DEĞER 20 
MİLYAR LİRA»

Yapılan eğitim ihtiyaç analizinden çı-
kan sonuçlar ışığında, bu sistemi bir üst 
seviyeye yükseltmenin hazırlıklarını yap-
tıklarını belirten Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, Uzaktan Eğitim Kapısı başta olmak 
üzere faaliyete geçirilen platformların 2 
yıldaki ziyaretçi adedinin 400 milyonu 
geçtiği bilgisini paylaştı.

Bunun nereden nereye gelindiğini 
göstermesi bakımından önemli olduğu-
na işaret eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
«Bu hizmetlerin ülkemize sağladığı kat-
ma değer 20 milyar lira, karbon emisyo-
nu salınımına faydası yılda 136 bin ton 
olarak hesaplanmaktadır. Tabii bu anlat-
tıklarımız, geçmişte yaptıkları sınavların 
kâğıtlarını koydukları çuvalların ağzını 
bile açmadan kamuya personel yerleşti-
ren, hâlen yüzdelik oranlarla ittifak or-
taklarına personel taksimatı yapan zihni-
yetin aklının alamayacağı devrimlerdir» 
ifadelerini kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, konuşma-
sına şöyle devam etti: «Önümüzdeki yıl 
Ulusal Staj Programı'mızdaki stajyer öğ-
renci sayısını 150 bine çıkartıyoruz. Staj 
sürelerinin de öğrenci ve kurum arasın-
daki karşılıklı rızaya bağlı olarak 3 aya 
kadar uzatılabilmesini sağlıyoruz. Özel 
sektörden beklentimiz, 150 bin öğrenciye 
benzer şartlarda staj imkânı vererek top-
lamda bu sayıyı 300 bine ulaştırmamıza 
destek vermeleridir. El ele vereceğiz, da-
yanışma içerisinde olacağız ve sıçrama-
mızı bir anda gerçekleştireceğiz.

Bu vesileyle gençlerimize bir de 
müjde vermek istiyorum. Ulusal Staj 
Programı'nın 2023 yılı başvurularını bu-
gün itibarıyla açıyoruz. Ayrıca yaz staj-
ları için ödediğimiz asgari ücretin yüzde 
30'una tekabül eden rakamı, 2023'ten 
itibaren asgari ücret seviyesine yükselti-
yoruz. İlave olarak, staj sonrası öğrenci-
lerimizin yarı zamanlı çalışmaya devam 
edebilmelerini temin amacıyla geliştirdi-
ğimiz Yetenek Yönetim Modelini de yay-
gınlaştırıyoruz. Hem kamu hem özel sek-
tör tarafının uzun zamandır beklediğini 
bildiğimiz Türkiye'nin insan kaynakları 
envanterinin hazırlıklarını tamamladık. 

Bir sonraki adım olarak kamu ve özel 
sektörün gelecekte ihtiyaç duyacağı bece-
ri ve etkinlikteki insan kaynağının belir-
lenmesi amacıyla 2023-2027 Stratejik İn-
san Kaynağı planlamasının çalışmalarına 
başladık. Amacımız, Türkiye'nin 2053'e 
kadar ihtiyaç duyacağı insan kaynağını 
yetiştirmemizin önünü açacak kapsamlı 
bir planlamayı tüm tarafl arın katılımıyla 
gerçekleştirmektir.»

«İNSANLARIMIZIN 
SİSTEME EMANET 
ETTİĞİ HER BİLGİ 

KORUMA ALTINDADIR»
Türkiye'nin ürettiği her modelin 

Balkanlar'dan Orta Asya'ya kadar geniş 
bir coğrafyadaki dostlarının da önünü 
aydınlattığı bilinciyle bu çalışmaları yü-
rüttüklerini dile getiren Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, her faaliyeti «Kolaylaştırınız, 
zorlaştırmayınız» öğüdüne uygun şekilde 
hayata geçirdiklerini söyledi.

e-İnsan projesinin tüm bu araçların 
ve daha fazlasının tek çatı altında sunul-
duğu bütünleşik bir dijital hizmet nokta-
sı olduğunu ifade eden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Verilen hizmetler ve kullanı-
lan teknolojik altyapı itibarıyla bu proje, 
dünyanın en gelişmiş mobil dijital plat-
formu özelliğini haizdir. e-İnsan'a enteg-
re edilen, burası çok önemli, Blockchain 
teknolojisi sayesinde verilen her hizmet, 
insanlarımızın sisteme emanet ettiği her 
beceri ve bilgi, koruma altındadır» diye 
konuştu.

Türkiye'nin en önemli yetenek ha-
vuzunu burada oluşturarak uluslararası 
akreditasyon da sağlamak suretiyle insan 
kaynağını dünya çapında rekabet edebi-
lecek seviyeye çıkartmak istediklerini dile 
getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, genç-
leri, kurumları ve reel sektörü e-İnsan 
üzerinden sunulan tüm hizmetleri etkin 
şekilde kullanmaya davet etti.

«Biz, geçmişte dünya koşarken ülke-
mizin önüne yatanlardan çok çekmiş bir 
milletiz. Onun için bugün davranmaya-
cak olanlara meydanı bırakmamakta ka-
rarlıyız» diyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
hocalara ve gençlere güvendiğini söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, projenin 
hayata geçirilmesinde emeği geçenlere 
teşekkür etti.

Programda, Cumhurbaşkanlığı İnsan 
Kaynakları Ofisi Başkanı Atay, günün 
anısına Cumhurbaşkanı Erdoğan'a hedi-
ye takdim etti.

Cumhurbaşkanlığı İnsan Kaynakları 

Ofisi tarafından hayata geçirilen ve 160 
binin üzerinde öğrencinin staj imkânına 
ulaşmasını sağlayan Ulusal Staj Programı 
kapsamında ödüle layık görülen kurum 
ve kişilere de Cumhurbaşkanı Erdoğan 
tarafından ödülleri takdim edildi.

Stajyer memnuniyetinin en yüksek 
olduğu kurum olarak belirlenen Dışişle-
ri Bakanlığının ödülünü Dışişleri Bakanı 
Mevlüt Çavuşoğlu, Ulusal Staj Programı 
kapsamında en çok staj imkânı sunan 
Tarım ve Orman Bakanlığının ödülü-
nü Bakan Yardımcısı Veysel Tiryaki, en 
çok staj imkânı sunan yerel yönetim olan 
Kocaeli Büyükşehir Belediyesinin ödülü-
nü Kocaeli Büyükşehir Belediye Başkanı 
Tahir Büyükakın, en çok staj imkânı su-
nan özel sektör kuruluşu İstanbul Grand 
Airport'un (İGA) ödülünü Yönetim Ku-
rulu Üyesi Mehmet Kalyoncu aldı.

Program kapsamında işverenler tara-
fından en çok staj teklifi alan Orta Doğu 
Teknik Üniversitesi’nden İrem Gürel'e, 
29 başlıkta yapılan değerlemelere göre 
genel yeterlilik puanı en yüksek stajyer 
Erinç Utku Öztürk'e, Uzaktan Eğitim 
Kapısı platformundan en çok eğitim alan 
kamu çalışanı Kastamonu Sosyal Gü-
venlik İl Müdürlüğü personeli Ahmet 
Emiroğlu'na ödülleri Cumhurbaşkanı Er-
doğan tarafından verildi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Yetenek 
Her Yerde Bölgesel Kariyer Fuarları kap-
samında öğrencilerin en memnun oldu-
ğu bölgesel kariyer fuarı olarak belirlenen 
Doğu Anadolu Kariyer Fuarı'na ev sahip-
liği yapan Atatürk Üniversitesi Rektörü 
Ömer Çomaklı'ya, işverenlerin en mem-
nun olduğu bölgesel kariyer fuarı olan 
Güney Kariyer Fuarı'na ev sahipliği yapan 
Süleyman Demirel Üniversitesi Rektörü 
İlker Hüseyin Çarıkçı'ya, 2022 bölgesel 
kariyer fuarlarına en etkili katılım göste-
ren işveren olan ASELSAN'ın Yönetim 
Kurulu Başkanı ve Genel Müdürü Ha-
luk Görgün'e, Cumhurbaşkanlığı İnsan 
Kaynakları Ofisi’nin proje ve araçlarıyla 
öğrencilerinin kariyer gelişimini en etkin 
şekilde destekleyen Ege Üniversitesi Rek-
törü Necdet Budak'a da ödüllerini verdi.

Uzaktan Eğitim Kapısı üzerinden 
eğitim faaliyetlerini en etkin şekilde yü-
rüten bakanlık olan Kültür ve Turizm 
Bakanlığı’nın ödülü de Bakan Mehmet 
Nuri Ersoy'a, Cumhurbaşkanı Erdoğan 
tarafından verildi.

Cumhurbaşkanlığı Ulusal Staj 
Programı'ndan yararlanan 160 bin staj-
yeri temsilen de bir genç tarafından da 
Cumhurbaşkanı Erdoğan'a ödül takdim 
edildi.
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Конференция про-
ходила в офлайн- и 
онлайн-режимах. В 

ее работе приняли участие 
ученые из США, России, 
Кыргызстана и Узбекистана; 
представители отечествен-
ных вузов: КазНУ им. аль-
Фараби, КазНПУ им. Абая, 
ЕНУ им. Гумилева, КазГЮУ 
им. М.С. Нарикбаева, Меж-
дународного университета 
туризма и гостеприимства, 
университетов «Туран», 
«Нархоз», КазАДИ им. Гон-
чарова; а также студенты и 
магистранты КазНАИУ; пред-
ставители СМИ, обществен-
ности и земляки юбиляра.

Модератором данного на-
учного форума выступила 
проректор КазНАИУ Захипа 

Балиева - экс-министр юсти-
ции РК, экс-председатель 
Центризбиркома РК и экс-
депутат Мажилиса Пар-
ламента РК. В своей всту-
пительной речи Захипа 
Яхьяновна отметила особую 
значимость Декларации о 
государственном суверени-
тете КазССР в становлении 
независимой казахской госу-
дарственности, положившей 
начало новым свершениям 
и в определении путей раз-
вития молодого суверенно-
го Казахстана. Как государ-
ственный деятель, стоявшая 
у истоков Независимости, 
она также отметила те труд-
ности и проблемы, преодо-
ление которых стоило не-
малых усилий, подчеркнула, 
что благодаря решительным, 
а порой самоотверженным 
действиям удалось закре-
пить государственную гра-
ницу и осуществить ее де-
маркацию с сопредельными 
государствами-соседями.

Выступившие на конфе-
ренции Д. Байдельдинов, 
А. Исаев, С. Тыныбеков ак-
центировали внимание на 
значимости Декларации, 
определившей суверенитет 
государства. Вместе с тем 
участники конференции от-
метили отдельно и роль 
ученого-юриста Шаймарда-
на Шарипова. как свидете-
ля и участника грандиозных 
событий на заре Н  Неза-
висимости. Тогда будучи 
прокурорским работником, 
он находился на передовой 
в борьбе с преступностью, 
обеспечивал законность и 
правопорядок, защиту прав 
граждан и хозяйствующих 

В 1996 году Шаймардан 
Махаметович был приглашен 
на научно-педагогическую 
работу в родной альма-

матер - КазНУ им. аль-
Фараби, где прошел путь от 
ассистента до профессора 
кафедры, активно включив-
шись в образовательную 
сферу и реформенные про-
цессы в ней по обновлению 
образовательных программ 
в свете новых ориентиров 
юридического образования, 
в рамках перестановки эко-
номики на рыночные рель-
сы, а также закладки основ 
для строительства демокра-
тического и правового госу-
дарства. 

Он внес свой  вклад в 
дело улучшения высшего 
юридического образования. 
В условиях отсутствия ли-
тературы и методических 
пособий на государствен-
ном языке, Шаймардан Ша-
рипов, будучи двуязычным, 
лично и неустанно  состав-
лял учебные программы 
правовых дисциплин и пред-
метов, учебные и учебно-
методические пособия, обе-
спечивая необходимыми 
материалами для занятий 
формировавшиеся тогда 
казахские академические 
группы. Несмотря на такие 
сложности, подготовил и 
успешно защитил кандидат-
скую диссертацию в 2001г., 
докторскую в 2010 г. в рам-
ках соискательства, на ка-
захском языке. В последую-
щем на их базе выпустил 
учебное пособие и научную 
монографию.

Будучи высококвалифици-
рованным специалистом в сво-
ей области науки, Шаймардан 
Махаметович является актив-
ным участником законотворче-
ской работы. Непосредственно 
участвовал в конституционной 
реформе 2007 года, является 
одним из разработчиков проек-
тов: Конституционного закона 
«О судебной системе и статусе 
судей РК», «О прокуратуре РК», 
Уголовно-процессуального ко-
декса РК.

Проректор КазГЮУ им. 
Нарикбаева М. Ахмади, 
вице-президент Междуна-
родного университета ту-
ризма и гостеприимства  К. 
Адилова, профессор ЕНУ 
им. Гумилева Е. Абайдель-
динов и судья в отставке Х. 
Шарифбаева остановились 
на прекрасных человече-
ских и педагогических ка-
чествах юбиляра, отмечая 

его особый стиль и методы 
преподавания, основанные 
на огромном опыте прак-
тической работы, глубоких 
знаниях, эрудиции, высокой 
культуры и ответственности. 
Его личный пример являет-
ся безупречным эталоном 
подражания для юристов, 
студентов и магистрантов. 
Также проректор КазНАИУ 
Б. Калыкова, заведующий 
кафедры  «Право» Б. Куан-
дыков отметили научные 
достижения академика Ш. 
Шарипова, в багаже которо-

го имеются две монографии, 
два энциклопедических спра-
вочника, более семи учеб-
ных и учебно-методических 
пособий,  хрестоматия и 
более ста научных статей, 
около 20 из которых опубли-
кованы в изданиях с высо-
ким научным рейтингом  за 
рубежом. 

С учетом больших за-
слуг ученого и педагога Ш. 
Шарипова решается вопрос 
о присвоении его имени 
одной из учебных аудиторий 
факультета Высшей школы 
бизнеса и права КазНАИУ, а 
Национальная  юридическая 
академия внесла представ-
ление к государственной на-
граде. Выступивщий из США 
профессор Аблет Камалов 
- доктор исторических наук, 
поделился воспоминаниями 
юбиляра о годах службы в 
органах прокуратуры, где бу-
дучи следователем по особо 
важным делам, наряду с кол-
легами Гдляном и Ивановым 
занимался расследованием 
резонансных уголовных дел 
того времени. Этим нужно 
делиться с молодыми кол-
легами и студентами. Также 
представители обществен-
ности Карлин Махпиров, Рах-
метжан Юсупов и Шамшидин 
Аюпов в своих выступлениях 
выс-казали теплые пожела-
ния и поздравления в адрес 
юбиляра.

В дальнейшем работа 
конференции была продол-
жена в соответствии с ее 
программой - в трех секциях, 
где были заслушаны и об-
суждены доклады и тезисы 
участников конференции.

Минамжан АСИМОВ,
член Союза 

журналистов 
Казахстана

Спортсмены тюркских государств 
поборются за Кубок Азии

29 октября во дворце спорта «Olympic 
center» в городе Туркестан начнется впер-
вые спортивное мероприятие – Кубок 
Азии по казахской национальной борьбе 
«Turan Barysy». В соревнованиях примут 
участие представители членов Организа-
ции тюркских государств: Турции, Туркме-
нистана, Узбекистана, Азербайджана, Кыр-
гызстана, Венгрии и Казахстана.

Борцы казах курес будут представлены командами 
из семи человек, возрастом старше 18 лет. Спортсмены 
сразятся в семи весовых категориях: до 55,  60, 66, 74, 
82, 90 и свыше 90 кг.

Турнир проводится с целью развития и поддержки 
национального вида спорта. Кроме того, «Turan Barysy» 
ставит основной задачей привлечение молодежи к спор-
ту и сохранение национальных традиций.

Генеральный директор Ассоциации «Qazaq kuresi» 
Ербол Мырзабосынов уверен. что казах курес является 
предметом культуры и воспитания подрастающего поко-
ления. Турнир станет толчком для дальнейшего разви-
тия казах курес на мировой арене.

«Анонсируемый на 29 октября турнир «Turan Barysy» 
проводится впервые, и город Туркестан выбран не слу-
чайно. Он является столицей тюркского мира, что объ-
единяет интерес стран-участников», – уверен Ербол 
Мырзабосынов.

Стоит выделить, что на сегодня в Казахстане более 
120 тысяч детей и молодежи занимаются данным видом 
спорта, а с целью популяризации задействованы более 
30 федераций казах курес за рубежом.

«Только в Казахстане проводятся более 800 сорев-
нований различного уровня, также на международном 
уровне проводятся международные турниры, такие как 
кубки Азии и чемпионаты Азии и мира», - добавил гене-
ральный директор Ассоциации «Qazaq kuresi».

По словам Серикбола Уразалина, исполнительно-
го директора Фонда поддержки и развития казах курес 
«Qazaqstan Barysy», в соревнованиях примут участие 
лучшие борцы 7 стран-участников.

«На протяжении 10 лет Фонд «Qazaqstan Barysy» за-
нимается развитием и поддержкой национального вида 
спорта. Мы организаторы и инициаторы таких чемпиона-
тов как «Казахстан барысы», «Алем барысы» и «Евразия 
барысы». Сейчас вот анонсируем новый проект «Туран 
Барысы».

Мы уверены, что такие мероприятия привлекают вни-
мание соотечественников и зарубежной аудитории к на-
циональной борьбе, культуре и традициям Казахстана.   
Особенность наших проектов в хорошем призовом фон-
де. На «Turan Barysy»  общий призовой фонд составил 
20 миллионов тенге», - отметил Серикбол Уразалин. Тур-
нир организован при поддержке министерства культуры 
и спорта РК, акимата Туркестанской области, а также Ас-
социации «Qazaq kuresi» и Фонда поддержки и развития 
казах курес «Qazaqstan Barysy». 

Болельщики смогут посмотреть турнир в прямом эфи-
ре на телеканалах Qazsport и TRT Avaz.

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

У истока Конституции РК
Недавно Казахский национальный аграрный иссле-

довательский университет чествовал своего профессо-
ра, известного ученого Шаймардана Шарипова - доктора 
юридических наук, академика Национальной юридиче-
ской академии в связи с 60-летним юбилеем. Была ор-
ганизована  международная научно-практическая  кон-
ференция «Историческое место и политико-правовое 
значение Декларации о государственном суверенитете 
Казахской ССР от 25 октября 1990 года».
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В форуме в качестве 
спикеров приня-
ли участие вице-

министр культуры и спорта 
РК Ержан Еркинбаев, де-
путат маслихата г. Алматы 
Асия Аканова, председатель 
Комитета туристской отрас-
ли, член президиума «Ата-
мекен» Юлия Якупбаева, 
генеральный консул США в 
Алматы Сэвидж Кэролайн, 
специалист по ремеслам, 
журналист Эчавария Мар-
селла, президент Союза 
ремесленников Казахстана 
Айжан Беккулова, президент 
«Национальной Ассоциации 
Qazaq-Oner» Айгуль Жансе-
рикова, руководитель цен-
тра «Baqytty otbasy» Ырза 
Турсынзада, арт-менеджер 
Бабыр Аргынов, ОО «Алтын 
Адам» Динара Бакирова. По-
четным гостем форума стал 

72-летний путешественник-
ремесленник, аксакал Сар-
сенбай Котырашов, который 
за шесть месяцев обошел 
всю страну. Всего он преодо-
лел 8000 км пешком и обо-
шел все административные 
центры регионов. Одной из 
главных целей его путеше-
ствия было создание своего 
рода реестра всех ремес-
ленников страны.

Открывая форум, вице-
министр культуры и спорта 
Ержан Еркинбаев тепло по-
приветствовал всех участ-
ников и гостей, отметив осо-
бую роль ремесленников в 
туризме и  креативной инду-
стрии.

«Креативная индустрия 
беспрецедентна для Ка-
захстана. Потому что у ис-
токов нашего современного 
творчества  лежат те благо-
родные качества, которые 
унаследованы от наших 
предков: теплое отноше-
ние к искусству и уникаль-
ное мировоззрение. Наши 
национальные ремесла  — 
бесценный дар этого насле-
дия», - сказал вице-министр 
Е. Еркинбаев.

Депутат маслихата г. 

Алматы Асия Аканова оста-
новилась на важности про-
ведения таких крупных ме-
роприятий для развития 
креативных индустрий: «В 
ближайшей перспективе 
администрация мегаполиса 
планирует создавать креа-
тивные пространства, где 
мастера  смогут создавать 
свои собственные иннова-
ционные продукты и услуги, 
обмениваться идеями и са-
мовыражаться, демонстри-
ровать результаты своего 
уникального творчества.  Та-
кие пространства будут на-
правлены на превращение 
креативных идей в творче-
скую предпринимательскую 
деятельность».

О возможностях коммер-
циализации ремесленной 
отрасли, имеющихся про-
блемных вопросах и путей их 

решения упомянула предсе-
датель Комитета туристской 
отрасли Юлия Якупбаева. 

«Время меняет взгляды 
на все индустрии, на туризм 
и креативную индустрию в 
том числе. Меняются ма-
териалы, техники, формы 
восприятия сувенирной про-
дукции. И поэтому мы очень 
рады, что проводятся такие 
форумы, где эксперты могут 
обменяться взглядами на 
то, как коммерциализиро-
вать этот бизнес»,- сказала 
Юлия Якупбаева.

«Мы собрались здесь не 
только для того, чтобы от-
метить достижения победи-
телей, но и для того, чтобы 
привлечь внимание к ценно-
стям, которые олицетворяют 
эти лауреаты, - честности, 
мужеству, профессионализ-
му и критическому мышле-
нию», - сказала Генераль-
ный консул США в Алматы 
Кэролайн Сэвидж.

Спикер из США, журна-
лист Марселла Эчавария 
выступила с лекцией о роли 
ремесленничества в совре-
менном мире.

Руководитель центра 
«Baqytty otbasy» Ырза Тур-

сынзада отметила, что ту-
ризм играет одну из главных 
ролей в мировой экономике. 
Ремесленничество является 
неотъемлемой частью наци-
ональной культурной иден-
тификации индустрии ту-
ризма, которую необходимо 
поднять на новый уровень. 

Президент Союза ремес-
ленников Казахстана Айжан 
Беккулова также высказа-
лась о необходимости под-
держки ремесленничества: 
«У нас чувствуется большая 
территориальная разобщен-
ность. Мы должны помогать 
не только туристическим 
центрам, но и охватить дру-
гие регионы страны. Я счи-
таю, что нужна мощная го-
сударственная поддержка. 
Необходимо создавать про-
изводства и приемлемые 
условия для бизнеса. Осво-
бодить от налогов. Также 
хочу обратить внимание на 
национальный бренд, кото-
рый играет огромную роль. 
Тот же традиционный вой-
лок может стать националь-
ным брендом, в котором 
нуждаются практически все 
страны, поэтому его будут 
приобретать за рубежом. У 
нас есть лучшие мастера, 
но пока нет массовости и се-
рийности производства». 

Отметим, что форуму 
предшествовала первая в 
истории ремесленничества 
стандартизация услуг. Ка-

захстанский институт стан-
дартизации и метрологии 
провел инвентаризационную 
оценку Центра ремесленни-
ков Qazaq-Oner на соответ-
ствие национальному стан-
дарту СТ РК 3686 «Центры 
ремесленничества. Общие 
требования». Qazaq-Oner 
продемонстрировал очень 
высокий уровень соответ-
ствия национальному стан-
дарту, за что центру вру-
чили сертификат в рамках 
форума.

Арт-менеджер, мастер-
изготовитель традиционных 
жильных струн Бабыр Ар-
гынов  продеменстрировал 
звуки струн, играя на дом-
бре и рассказал о том, что 
на домбре, изготовленной 
из кишок овец сохраняет-
ся по-настоящему чистый, 
традиционный тон «қоңыр» 
– бархатное звучание, и 
высказал ряд предложений 
на эту тему. «Возрождение 
традиционных инструментов 
— важный шаг на пути сохра-
нения национального кода, 
культурной идентичности, 
идеи национальных ценно-
стей и традиций», - сказал 
Бабыр Аргынов.

В рамках форума подве-
дены итоги конкурса BORN 
NOMAD POWER AWARDS 
2022. Он призван дать масте-
рам народно-прикладного 
искусства, ремесленникам 
и представителям творче-

Международный форум ремесленников
На прошлой неделе в Центральном государ-

ственном музее прошло торжественное откры-
тие международного форума ремесленников. 
В Алматы прибыли более 150 мастеров-
ремесленников со всего Казахстана, из Евро-
пы и стран Центральной Азии.

ских индустрий возможность 
заявить о себе, получить на-
выки по коммерциализации 
идей, продвижения продукта 
на казахстанском и экспорт-
ных рынках. А также полу-
чить ценные советы членов 
жюри-профессионалов, экс-
пертов и инсайдеров инду-
стрии ремёсел, дизайна, 
моды, туризма и креативных 
индустрий.

Директор Born Nomad 
Айка Алеми, объявляя итоги 
конкурса, сказала: «Мы на-
целены прежде всего на эко-
номический эффект от ин-
дустрии ремесленничества 
через создание конкурент-
ных ремесленных брендов и 
востребованного    продукта, 
выход на маркетплейсы и 
экспортные рынки».

В торжественной части 
форума Ержан Еркинба-
ев вручил нагрудной знак 
«Мәдениет саласының 
үздігі» ремесленникам  Се-
рику Рысбекову, Улмекен 
Маутовой, Жупар Бейсено-
вой, Алмасу Мустафаеву, 
Калмырзе Тасову, Раисе 
Мухамеджановой, Нурзие 
Ташимовой и аксакалу Сар-
сенбаю Котрашову.

 Также за добросовест-
ный труд, активное участие в 
благородном деле развития 
культуры и ремесел страны 
были награждены почетной 
грамотой от  имени мини-
стра культуры и спорта РК Д. 
Абаева  основатель «Алтын 
Орда», руководитель центра 
«Baqytty otbasy» Ырза Тур-
сынзада, президент Союза 
ремесленников Казахстана 
Айжан Беккулова. Благодар-
ственные грамоты вручены 
директору Born Nomad Айке 
Алеми и президенту нацио-
нальной ассоциации Qazaq-
Oner Айгуль Жансериковой.

В рамках форума для об-
мена опытом ремесленни-
ки провели дискуссионные 
сессии по темам: «Разви-
тие ремесленного бизнеса 
в Казахстане»; «Пути и воз-
можности развития ремес-
ленничества в Казахстане»; 
«Ремесленная индустрия, 
бизнес, экономика»; «Ре-
месла как устойчивое раз-
витие».

Мероприятие проводит-
ся с целью объеденения 
различных региональных 
инициатив по сохранению 
традиционного ремесла и 
его дальнейшему развитию, 
возрождения и популяри-
зации наследия, а также 
создания современных ин-
терпретаций традиционных 
ремесел и колоборации 
народно-прикладного ис-
кусства и других креатив-
ных индустрий. На ярмарке 
были представлены продук-
ции таких видов ремеслен-
ничества, как керамика, тек-
стиль, ювелирное искусство, 
шелководство и другие.

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА
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Görüş var bir ömrü versən də azdır,
Görüş var getməyə adam 
   can çəkər.
Görüş var şadlığı sığmır illərə,
Görüş var fərəhi bircə an çəkir.

Yaşasan ən şirin arzuyla kamla,
Sevincin sel olar,dərdinsə damla.
Ürəkdən verilən xoş bir salamla
Əli əl isidər,qanı qan çəkər.
Ne güzel demiş ulu Zalimhan…

2005 yılından bugüne kadar Cum-
hurbaşkanımızla yapılan her görüşme-
de halkımızın kaderini belirleyen konu-
ları konuşulmaktadır. Bu görüşmelerin 
her biri bir tarihtir. Bu görüşmelerin her 
biri bir izdir. Dünyanın neresinde olur-
sa olsun, hiçbir zaman Ahıskalı Türkleri 
unutmayan ve her konuşmasında ‘Ahıs-
kalı Türklere gereken desteği her zaman 
vereceğiz’ diyen ve ‘Bu konuları Ziyatdin 
kardeşimle görüşüyoruz ve görüşeceğiz’ 
diyen Sayın Cumhurbaşkanımız sözde 
değil amelde Ahıskalı Türklerin kaderi-
ni değiştirmiştir. 10 Aralık 2019 yılında 
Cumhurbaşkanımız Sn. Recep Tayyip 
Erdoğan’ın himayelerinde Cumhurbaş-
kanlığı Külliyesinde Sayın Genel Başka-

nımız dile getirdi..
Biz her zaman diyoruz ki, biz Ahıskalı 

Türklerin Sayın Cumhurbaşkanımıza bir 
vefa borcu vardır. Mazlumların ve hakkı 
yenilenlerin yanında olan dünya lideri-
miz ne mutlu ki, bizleri de unutmuyor. 

Halkımız, bu konuda tüm gücünü 
harcayan Türkiye Devletiyle ilişkileri üst 
seviyede tutan, bizleri sokaktan saraylara 
taşıyan Genel Başkanımıza da teşekkürü-
nü bildirmektedir. 

Astana görüşü de bu görüşmelerden 
biridir. Sayın Cumhurbaşkanımız Recep 
Tayyip Erdoğan, 10’a yakın devlet ve hü-
kümet başkanlarının katıldığı yoğun bir 
program içerisinde yine bizlere zaman 
ayırdı. Yine de sorunlarımızı dinledi ve 
bu görüşmenin detaylarını sizlere takdim 
ediyoruz. 

Yapılan görüşmede, Genel Başkan 
Ziyatdin Kassanov, Ahıskalı Türklerin 
genel durumu, Türkiye’ye, Ahlat’a iskanlı 
göç ile diğer planlaması yapılan 100 bin 
kişilik iskanlı göç hakkında fikir alışveri-
şinde bulundu. Kassanov, Cumhurbaş-
kanı Erdoğan’a Ahıskalı Türkler adından 
teşekkür ederek, bugüne kadar olduğu 
gibi  bundan sonra da toplumumuz için 
her türlü faydalı çalışmaların içerisinde 
olacağını ifade etti. 

Bunun yanısıra Genel Başkan Kas-
sanov, Dışişleri Bakanı Sayın Mevlüt 
Çavuşoğlu, Cumhurbaşkanlığı Sözcüsü 
İbrahim Kalın, Milli İstihbarat Teşkila-
tı Başkanı Hakan Fidan ve daha birçok 
Bakan ve üst düzey bürokratlarla gö-
rüşme fırsatı buldu.

Ahıskalı Türk Aydın Kadınlar ile 
ilgili bilgilerin bütün boyutları ile tartı-
şılmasını ve sunulan bildirilerin yayın-
lanması ile kamuoyuna Ahıskalı Türk 
Kadınlar hakkında derli toplu bilgi su-
nulmasını amaçlayan sempozyuma 9 
ayrı ülkeden katılacak akademisyenler 
ve Ahıskalı Türk kadınlar ile kadınları-
mızın dünü ve bugününü ele alacağız. 

Tarihte ilk defa düzenlenecek bu 
sempozyumda, göçten önce ve sonra 
farklı alanlarda yüksek başarı göstermiş 
40'tan fazla Ahıskalı Türk aydın kadın-
larımızın bilgilerinin yer aldığı kitabın 
tanıtımı yapılacaktır.

A
zerbaycan Kafk as Müslüman-
ları İdaresi Başkanı Allahşükür 
Paşazade'nin ev sahipliğinde dü-

zenlenen toplantıya Diyanet İşleri Başkanı Ali 
Erbaş, TDT Genel Sekreteri Baghdad Amre-
yev, Kazakistan Müslümanlarının Dini İdare 
Başkanı Başmüft ü Nauryzbay Taganuly, Özbe-
kistan Müslümanları İdaresi Reisi ve Başmüft ü 
Nuriddin Haliknazarov ve Türkmenistan Baş-
müft üsü Yalkap Hojaguliyev katıldı.

Kur'an-ı Kerim okunmasıyla başlayan et-
kinlikte konuşan Diyanet İşleri Başkanı Erbaş, 
insanoğlunun dünyayı krizler yumağına çevir-

diği, varlığın yalnızca maddeyle, bilginin sade-
ce aklın verileri ile izah edildiği ve ahiretin yok 
sayıldığı bir çağda yaşadıklarını söyledi.

Erbaş, teknolojik üstünlüğü sebebiyle top-
lumları etkisi altına alan Batı medeniyetinin 
insanlığı ve tüm yeryüzünü bir bilinmezliğe 
doğru sürüklediğini ifade ederek, söz konusu 
zihniyetin egemen olduğu son birkaç asırdır 
dünyanın büyük bir kısmında insanların açlık, 
yoksulluk, sefalet ve sosyal problemlerin kıska-
cında hayatta kalma mücadelesi verdiğini, di-
ğer yanda azınlık sayılacak mutlu bir kesimin 
ise insanlığın ortak zenginliğini bencilce tüket-
tiğini kaydetti.

Küresel güçlerin vekalet savaşlarının bede-
lini çok zor ve acımasız şekilde sivil ve masum-
ların ödediğini söyleyen Erbaş, «Bu ortamda 
bizlere düşen en büyük vazife iyiliğin yolunda 
yürümek, yeryüzünün imar ve ıslahı için gay-
ret etmektir. Bugün İslam coğrafyasının da 
ciddi sorunlarının, derin krizlerinin olduğu-
nun elbette farkındayız. Ancak bu durum bir 
umutsuzluğun ya da çözümsüzlüğün ifadesi 
değildir. Müslümanlar, coğrafyalarındaki tüm 
sıkıntıları çözebilecek, kardeşlik, dayanışma ve 
barış ortamını tesis edecek birikime, irfana ve 
imkana sahiptir. Bizler tüm olumsuzluklara ve 
zorluklara rağmen asr-ı saadetin insanı yücel-
ten, asırları aşan nadide örneklerini yeniden bu 
çağa taşıyabiliriz. Bizler, peygamberimizin gös-
terdiği ümmet şuurunu yeniden diriltebiliriz. 
Bizler, tarihe yön veren o muazzam medeniyeti 
yeniden kurabiliriz.» ifadelerini kullandı.

Erbaş, İslam dünyasının meselelerini çö-
züme kavuşturmak için din adamlarının ge-
rekenleri kapsamlı ve kararlı şekilde ele alması 
gerektiğine vurgu yaparak, «Bugün alimleri-
mize, entelektüellerimize, bilim adamlarımıza, 
dini teşkilatlarımıza düşen en büyük görev, sa-
hih dini bilginin üretimi için seferber olmak ve 
üretilen bu bilginin çocuklarımıza, nesillerimi-
ze öğretilmesini sağlamaktır. En acil ve önce-
likli meselemizin bu olduğunu düşünüyorum. 
Zira inancını, tarihini, medeniyetini, değer-
lerini bilmeyen bir toplum ve nesil sağlıklı ve 
aydınlık bir gelecek inşa edemeyecektir. Daha-
sı, inancından uzak ve değerlerinden habersiz 
nesiller, din istismarı ve din üzerinden şiddet 
ve terör üreten yapılar karşısında zayıf ve sa-
vunmasız kalacaktır.» diye konuştu.

Gençlerin dini eğilimlerini etkileyen akım-

lara karşı gerekli çalışmaların yapılmasının ve 
aile yapısının güçlendirilmesine yönelik faali-
yetlerin öncelik arz ettiğini vurgulayan Erbaş, 
şunları söyledi:

«Bizler Müslüman dini liderler olarak bü-
tün insanları kucaklayacak bir adalet ve mer-
hamet duygusunu kökleştirmek, inançların 
istismar edilmesini engellemek ve özellikle 
din üzerinden terör ve anarşi oluşturulmasına 
engel olmak için ciddi çalışmalar yapmak zo-
rundayız. Bizler din hizmeti ve eğitimi ile mil-
letlerimizin manevi hayatına rehberlik eden 
kurumlarız. Dini teşkilatlar adeta milletlerin 

kalbi gibidirler. Zira din hizmeti ve eğitimi 
doğru bilgi ve yöntemle karşılanmadığında 
istismara açık hale gelmekte ve pek çok soru-
na neden olabilmektedir. Bunun için özellikle 
gençlik, aile gibi konular başta olmak üzere, 
tecrübe paylaşımı, müfredat, kaynak, materyal 
geliştirme gibi alanlarda ortak çalışmalar ol-
dukça önemlidir.

Aynı inancın, aynı tarihin, aynı kültürün 
mensupları olarak bizler yedi kıtaya ilim, hik-
met, sevgi muhabbet, taşıyan bir medeniyetin 
mensuplarıyız. Bugün de inancımızdan aldığı-
mız güç ve tarihimizden aldığımız ilhamla nice 
güzel çalışmalar yapacağımıza ve daha güzel bir 
geleceği beraberce inşa edeceğimize inanıyo-
rum. Bu manada, Türk Devletleri Teşkilatının 
ve üye ülke dini idarelerinin ortak akıl ve ira-
de, istişare ve iş birliği ile yapacağı çalışmalar 
nice hayırlı hizmetlere vesile olacaktır. Bütün 
insanlığın aydınlık geleceğine ve müşterek 
huzuruna da büyük katkılar sunacaktır.»

TDT Diyanet İşleri/Dini 
İdare Başkanları Konseyi 

kurulacak

TDT Genel Sekreteri Baghdad Amreyev 
ise konuşmasında yarın Karabağ'ın sembol 
şehri Şuşa'da bir araya geleceklerini ve ora-
da TDT Diyanet İşleri/Dini İdare Başkanları 
Konseyinin kurulmasını ilan edeceklerini bil-
dirdi.

Amreyev, «Günümüz dünyasında yaşa-
nan gerginliklere karşı Türk İslam geleneği-
nin söyleyeceği çok şey var. Dünya pek çok 
sınamadan geçiyor. Karşı karşıya kaldığımız 
sınamalar sadece devletlerimizi değil toplum-
larımızı da hedef alıyor. Böyle bir dönemde 
dini kurumlarımız arasındaki iş birliği son 
derece önemli ve zamanlıdır.» dedi.

Azerbaycan Kafk as Müslümanları İdaresi 
Başkanı Paşazade, Kazakistan Müslümanları-
nın Dini İdare Başkanı Başmüft ü Taganuly, 
Özbekistan Müslümanları İdaresi Reisi ve 
Başmüft ü Haliknazarov ve Türkmenistan 
Başmüft üsü Hojaguliyev de yaptıkları konuş-
malarda Türk devletleri arasındaki iş birliği ve 
dayanışmanın daha da güçlenmesine yönelik 
destek mesajları verdi.

Kaynak: AA

Türk dünyasının dini liderleri 
Bakü’de buluştu

Azerbaycan’ın başkenti Bakü’de Türk Devletleri Teşkilatı 
(TDT) Üye Ülkeleri Diyanet İşleri/Dini İdare Başkanları III. Top-
lantısı yapıldı.

Görüş var ki... Türkiye-Kazakistan Yüksek 
Düzeyli Stratejik İşbirliği Kon-
seyi 4. Toplantısı ile Asya’da 
İşbirliği ve Güven Artırıcı 
Önlemler Konferansı’na katıl-
mak üzere Kazakistan’da bulu-
nan Cumhurbaşkanımız Recep 
Tayyip Erdoğan, Dünya Ahıs-
kalı Türkler Birliği (DATÜB) 
Genel Başkanımız Ziyatdin 
Kassanov’u Astana’da kabul 
etti. 

«I.ULUSLARARASI AHISKALI 
TÜRK KADINLARI SEMPOZYUMU» 

ANTALYA’DA  DÜZENLENİYOR
Dünya Ahıskalı Türkler 

Birliği (DATÜB) Genel Baş-
kanı Sn. Ziyatdin Kassanov’un 
ve TİKA’nın katkılarıyla DA-
TÜB Kadın Kolları tarafından 
«I.ULUSLARARASI AHISKALI 
TÜRK KADINLARI SEMPOZ-
YUMU» 20-22 Ekim 2022 tarih-
lerinde Antalya’da yapılacak. 
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Anım merasimine Saatli İl Valisi 
Elmir Bağırov, Azerbaycan Parla-
mentosu Milletvekili ve akademisyen 
Ahliman Amiraslanov, ATVİB Baş-
kanı ve DATÜB Azerbaycan temsil-
cisi Halit Halilov, Türkiye Cumhuri-
yeti Azerbaycan Büyükelçiliği Eğitim 
Müşaviri Ali Rıza Altunel, Devlet 
Seferberlik ve Askerlik Hizmeti Saatli 
İlçe Şubesi Yetkilisi Albay Rövşen 
Memmedov, Gençliğe Yardım Fondu 
yetkilileri,şehit aileleri, gaziler, 
ATVİB YK üyeleri ve diğer davetliler 
katıldı.

Etkinlik öncesinde Saatli ili şehitlik 
anıtı ziyaret edilerek çiçek bırakıldı.

Ülkemizin toprak bütünlüğü için 
hayatlarını feda eden şehitlerimizin 
aziz hatırası anısına bir dakikalık saygı 
duruşunda bulunulduktan sonra Azer-
baycan İstiklal Marşı çalındı.

Etkinliğin açılış konuşmasını AT-
VİB Başkanı ve DATÜB Azerbaycan 
temsilcisi Halit Halilov yaptı: 

«Bugün burada toplanmamızın asıl 
sebebi şehitlerimizi unutmamak, unut-
turmamaktır. Bu yüzden bu etkinli-
ği Saatli ilinde yapmaya karar verdik. 
Bildiğiniz gibi «44 Günlük» Vatan Sa-
vaşında Ahıska Türkleri, Azerbaycan 
Türkleri ile yan yana Karabağ'ımızın 
kurtuluşu için savaşlarda yer aldılar. 
Hem şehitlerimiz hem de gazilerimiz 
oldu. Bu toplantı ile her zaman Azer-
baycan halkının yanında olduğumuzu 
herkese göstermek istiyoruz. Biliyor-
sunuz Ahıskalı Türkler Azerbaycan'a 
ilk olarak 1958 yılında geldiler ama 
Fergana olaylarından sonra Azerbay-
can halkının, Azerbaycan milletinin ve 
Azerbaycan devletinin Ahıska halkına 
nasıl kollarını açtığına hepimiz şahit ol-
duk. Azerbaycan'da yerel halka tanınan 
tüm haklar Ahıska Türklerine de tanın-
mıştır. Biliyorsunuz ki toprak reformu 
döneminde milli liderimiz Haydar Ali-
yev 1989 yılında gelen Ahıska Türkleri 
ile yerli halk arasında toprakların eşit 
dağılımı konusunda talimat vermişti. 
20. yüzyılın sonlarında, 1980'lerde ve 
1990'larda Ermeni gaspçılar gözünü 
Azerbaycan'ın incisi Karabağ'a dikti. 

Biliyorsunuz, o zaman Sovyet devle-
tinin zayıfl aması zamanıydı ve Erme-
ni taşnakları bu fırsattan yararlanarak 
Azerbaycan topraklarının yüzde 20'sini 
işgal ettiler. O zaman Azerbaycanımız 
çok şehit verdi, çok gazilerimiz var. An-
cak o zaman biliyorsunuz devletimiz 
silah ve mühimmat bakımından hala 
zayıft ı, yok denecek düzeydeydi ama 
milli liderimiz Haydar Aliyev'in akıllı 
devletçilik politikası sonucunda Azer-
baycan devleti, Azerbaycan ordusu sa-
bırla kurulmaya başlandı. Azerbaycan 
ordusu günden güne güçlendi. Aslın-
da Azerbaycan ordusu savaşa birkaç 
yıl önceden hazırdı, ancak saygıdeğer 
Cumhurbaşkanımız İlham Aliyev hiç-
bir taraft an kayıp olmaması için çaba 
sarf etti ve bu sorunun barışçıl yollarla 
çözülmesi için çok çaba sarf etti. Azer-

baycan devleti her yerde, prestijli top-
lantılarda bu sorunu her zaman barışçıl 
bir şekilde çözmek istediğini defalarca 
ilan etti. Ancak Ermeni gaspçılar bunu 
umursamadılar ve yandaşları onlara 
güvence verdi. Yandaşçılarının deste-
ğini arkasında hisseden Ermeni gasp-
çılar 2020 yılında provokasyonlarına 
başladılar. Ülkemizin çeşitli yerlerinde 
provokasyonlara yol açarak sanki Azer-
baycan halkını korkutmak istiyordu. 
Ancak Tovuz`a yapılan saldırı sonra-
sında sabrımız tükendi ve Azerbaycan 
ordusu, Azerbaycan oğulları, Azerbay-
can askerleri çok güçlü ve değerli bir 
yanıt verdi. “44 Günlük” bu savaş dö-
neminin her gününde Sayın Cumhur-
başkanı İlham Aliyev televizyon aracılı-
ğıyla halkımızı köylerimizin kurtuluşu 
konusunda bilgilendiriyordu.

Şunu söyleyebilirim ki bu savaşta 
sadece cephedeki asker ve subaylarımız 
değil, arkadaki halkımız da bir yum-
ruk gibi birleşti, bir kuvvet oldu, büyük 
bir kuvvet oldu ve bu kuvvetten ilham 
alan askerlerimiz, sadece toprakları-
mızı işgalden kurtarmak için saldırdı-
lar ve hayatlarını feda ettiler, tereddüt 
etmediler. Çok şehitlerimiz oldu Allah 
rahmet eylesin, gazilerimiz oldu Allah 
uzun ömürler versin. 

Biliyorsunuz Azerbaycan'da ve 
Azerbaycan dışında yaşayan Ahıska 
Türkleri de bu savaşa destek verdiler. 
Dünya Ahıska Türkleri Birliği Başka-
nı Ziyatdin Kassanov, savaş sırasında 
Azerbaycan devletine seslenerek biz 
Ahıska Türkleri malımızla ve canımız-

la Azerbaycan devletinin yanındayız 
diyerek savaş bölgelerine gerekli gıda 
yardımında bulundu. savaş bittikten 
sonra başkanımız Ziyaddin Kassanov 
köy köy dolaşarak şehit ailelerini ziya-
ret etti ve yardıma ihtiyacı olanlara yar-
dım etti. Şimdi çok şükür Azerbaycan 
tüm topraklarını geri aldı, Azerbaycan 
müreff eh bir hayat yaşamaya başladı. 
Azerbaycan büyük inşaat çalışmaları-
na başladı ve dün basında 300'den fazla 
büyük şirketin Karabağ'ın ihyası için 
faaliyete geçtiğini gördüm. Bu çok se-
vindirici. 16 ülkeden 300 firma yani en 
az 16 ülke yanımızda ve bizimle. Savaş 
sırasında birçok ülkenin bizim haklı 
konumumuzu desteklediği doğrudur 
ve savaştan önce birçok ülke Karabağ'ın 
Azerbaycan toprağı olduğunu söyle-
diği doğrudur, ancak buna rağmen bu 

savaşta tarafsız pozisyon seçen ülkeler 
de olmuştur. Ama biz bu savaşta dos-
tumuzu da düşmanımızı da iyi tanıdık. 
Biliyorsunuz ki bu dönemde en çok 
Türkiye devleti bize destek oldu. Türki-
ye Cumhuriyeti Cumhurbaşkanı Sayın 
Recep Tayyip Erdoğan, Milli Savunma 
Bakanı ve Türkiye Devletinin Dışişleri 
Bakanı her zaman yanımızda olmuştur. 
Bir Azerbaycanlı olarak, bir Azerbay-
can vatandaşı olarak Türkiye halkına 
ve Türk hükümetine teşekkürlerimi 
sunuyorum. Burada Türk devletinden 
misafirlerimiz var ve onların huzurun-
da Türk halkına ve Türk devletine bir 
kez daha teşekkürlerimi sunuyorum. 

Pakistan devleti ve diğer birçok ülke 
yanımızda oldu ve yanımızda olan tüm 
devletlere teşekkür ediyorum. Sonuç 
olarak ne diyebilirim ki, büyük kü-
çük farketmeksizin, bu tür etkinlikler 
yaparsak şehit aileleri ve gazilerimiz 
onları unutmadığımızı göreceklerdir. 
Okullarda etkinlikler yapılsa çok güzel 
olur. Gençlerimizin vatansever bir ruh-
la yetişmesi ve olgunlaşması için bu tür 
etkinlikleri sürekli yapmalıyız.»

Etkinliğin devamında şehitlerin 
ruhları için Kur'an-ı Kerim okundu, 
bağış yemeği verildi ve hatıra fotoğraf-
ları çekildi.

Bu etkinlik kapsaminda ATVİB'in 
başvurusuyla Gençliye Yardım Fondu ta-
rafindan şehit aileleri ve gazilere toplam-
da 60 adet gıda yardım kolileri dağıtıldı. 

Desteklerinden dolayı Gençliğe Yar-

dım Fonu Başkanı Ahmet Tecime, et-
kinliğin yapılması için ise maddi katkı 
sunan Dünya Ahıska Türkleri Birliği 
(DATÜB) Genel Başkanı Sayın Ziyat-
din Kassanov`a teşekkür ediyoruz.

Vatan için canını feda eden tüm şe-
hitlerimize Allah'tan rahmet, gazileri-
mize ise sağlık diliyoruz.

Şehitler ölmez, Vatan bölünmez!

Paşali Paşaliyev 
Bakü/Azerbaycan

Şehitler ölmez, Vatan bölünmez! 
DATÜB ve ATVİB tarafından Saatli'de 
şehitleri anma merasimi düzenlendi
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Более 73% респондентов готовы 
пойти на досрочные президентские 

выборы – соцопрос

Чуть больше месяца остается до дня 
проведения внеочередных выборов Пре-
зидента. Различные общественные инсти-
туты проводят социологические замеры с 
целью определить настроения людей, их 
осведомленность, готовность пойти на вы-
боры, проголосовать за своего кандидата.

Исследовательским институтом «Общественное мне-
ние» проведен социологический опрос.

Согласно замерам, 73,1% опрошенных казахстанцев 
ответили, что пойдут на президентские выборы 20 ноя-
бря 2022 года.

Доля неопределившихся респондентов составила 
15,9%. Твердо намерены не участвовать в голосовании 
9,7%. Затруднились ответить на вопрос 1,3% респонден-
тов.

В совокупности 76,1% опрошенных безусловно 
(48,3%) или скорее (27,8%) верят в то, что президентские 
выборы в ноябре 2022 года будут проведены честно.

На вопрос о качествах, которыми должен обладать 
кандидат в президенты, на верхних позициях оказались: 
порядочность, честность, наличие высшего образова-
ния, авторитет среди казахстанцев.

Социологическое исследование проведено Иссле-
довательским институтом «Общественное мнение» с 
6 по 10 октября текущего года. В выборку вошли 1 200 
респондентов старше 18 лет из 17 областей и городов 
республиканского значения Астаны, Алматы и Шымкен-
та. В исследовании был применен метод телефонного 
опроса. Погрешность составляет ± 4%.

Опрос проведен с официального разрешения Цен-
тральной избирательной комиссии, в соответствии с 
уведомлением ЦИКа №ОСК-08-18/1179 от 30.09.2022 г.

Сегодня к Народной коа-
лиции в поддержку Касым-
Жомарта Токаева присоеди-
нились еще 15 общественных 
организаций. В их числе – 
Федерация профсоюзов РК, 
Союз писателей Казахстана, 
Национальная палата образо-
вания и инновации «SERPIN», 
Ассоциация «Bolashaq», Ас-
социация экологических ор-
ганизаций Казахстана, Союз 
организаций инвалидов Казах-
стана, общественный фонд 
«Хартия за права человека».

Также к Народной коали-
ции присоединились Ассоциа-
ция цифровой трансформа-
ции, Республиканский совет 
женщин, Федерация футбола 
Казахстана, Союз отцов, Ас-
самблея жастары, Между-
народный правозащитный 
центр, Республиканская ассо-
циация горнодобывающих и 
горно-металлургических пред-
приятий, Народный Конгресс 
местных сообществ Казахста-
на «OSHAQ».

По словам председателя 
Национальной палаты образо-

вания и инновации «SERPIN» 
Мурата Абенова, нынешняя 
избирательная кампания про-
ходит в новом формате, по-
скольку общественные силы 
объединились в коалицию.

Члены Ассоциации 
«Bolashaq» также заявили о 
вступлении в Народную коа-
лицию. «Мы должны показать 
стабильность и преемствен-
ность нашей внутренней и 
внешней политики», – сказал 
исполнительный директор ас-
социации Алишер Дунгенин.

«Я занимаюсь защитой 
прав человека более 30 лет. 
Мы присоединяемся к коали-
ции, чтобы совместно разъяс-
нять людям важность прово-
димой работы по защите прав 
человека», – заявила сегодня 
руководитель общественного 
фонда «Хартия за права чело-
века» Жемис Турмагамбетова.

По мнению представителя 
Ассоциации цифровой транс-
формации Сергея Остапюка, 
в Казахстане активно разви-
вается IT-рынок. «Учитывая 
это, наша ассоциация сегодня 

вступает в Народную коали-
цию», – сказал он.

На заседании были также 
обсуждены вопросы проведе-
ния агитационных мероприя-
тий в регионах, обучения на-
блюдателей и доверенных лиц 
кандидата, правовые аспекты 
избирательной кампании и др.

В ходе заседания участни-
ки также сделали заявление 
о сборе средств для избира-
тельного фонда кандидата 
на проведение агитационной 
кампании.

Члены Народной коалиции 
заявили, что пожертвования в 
избирательный фонд делают-
ся исключительно на добро-
вольной основе сторонниками 
кандидата.

«В этой связи распро-
страняемая информация о 
принуждении перечисления 
денежных средств является 
провокационной.

Народная коалиция кате-
горически осуждает подобные 
действия и обратится с соот-
ветствующим запросом в пра-
воохранительные органы.

В случае обнаружения 
каких-либо противоправ-
ных действий просим 
обратиться в штаб На-

родной коалиции по следу-
ющему номеру телефона: 
+ 7 (7172) 707 616», – отме-

тили в коалиции.

Еще 15 общественных организаций 
присоединились к Народной коалиции 

в поддержку К.-Ж. Токаева
В городе Астане состоялось заседание ор-

ганизационного комитета Народной коалиции 
в поддержку Касым-Жомарта Токаева. В ходе 
заседания были рассмотрены организацион-
ные вопросы подготовки к предстоящей элек-
торальной кампании.

Мажилис на пленарном 
заседании одобрил проект 
закона «Об амнистии», на-
правленный на амнистиро-
вание участников январских 
событий.

Как напомнила депутат Гуль-
нара Бижанова, в сентябрьском 
послании Президент призвал 
общество, как единую нацию, 
проявить гуманизм и извлечь 
уроки из январской трагедии и 
не допустить ее повторения.

«Безусловно, то, что произо-
шло в январе – это трагедия 
новейшей истории Казахстана. 
Независимость и целостность 
государства, общественная 
безопасность действительно 
столкнулись с реальной угро-

зой. В считанные дни мы могли 
бы лишиться всего, что строи-
лось десятилетиями трудом 
миллионов казахстанцев. И 
только мужество нашего пре-
зидента, нашего народа, отвага 
и профессиональные действия 
наших военных, органов право-
порядка в кратчайшие сроки 
преломили ситуацию», - отме-
тила депутат.

Бижанова проинформиро-
вала, что в январе и феврале 
депутаты посетили следствен-
ные изоляторы, встретились с 
задержанными, организовыва-
ли обратную связь между след-
ствием и родными задержан-
ных, общественниками.

«Мы имели возможность 
убедиться в том, что основная 

масса ребят оказалась про-
сто слепым орудием в руках 
преступников, организаторов 
беспорядков. Горько раскаи-
ваются и осознают свою вину. 
Надо отметить, что с первых же 
дней наш Президент призвал 
проявить милосердие к тем, кто 
оступился, пошел на поводу ор-
ганизаторов этих трагических 
событий. Государство уже смяг-
чило наказание для тех участни-
ков, кто не совершал серьезных 
преступлений. На сегодня 1 060 
человек осуждено, из них лишь 
106 приговорены к реальному 
лишению свободы. Пострадав-
шим в январе возмещается 
ущерб, оказывается социаль-
ная, финансовая и иная помощь. 
Фонд «Қазақстан халқына» 
также участвует в этом. Пред-
ложенный Президентом страны 
второй шанс для оступившихся 
- это прямой посыл обществу 
сплотиться на осознании выс-
шей ценности - человеческой 
свободы и ее незаменимости», 
- сказала Бижанова.

Депутаты Парламента под-
держали призыв и, опираясь 
на конституционные полномо-

чия, предложили реализовать 
инициативу Главы государства 
о проведении амнистии в от-
ношении участников январских 
событий, совершивших право-
нарушения и преступления на-
стоящим законопроектом.

Так, законопроектом опре-
делен круг лиц, подпадающих 
под амнистию. Для этого уста-
новлен конкретный временной 
промежуток – с 4 по 7 января. 
Этот период увязан с массовы-
ми беспорядками, чтобы иные 
преступления не попадали под 
этот закон.

Также проанализированы 
все дела по этим событиям с 
указанием конкретных статей 
Уголовного кодекса по каждому 
лицу.

Проект предусматривает 
освобождение от наказания за 
уголовные проступки и престу-
пления небольшой, средней тя-
жести. С отбывших наказание 
за такие преступления снима-
ется судимость.

Совершившим тяжкие и осо-
бо тяжкие преступления пред-
усмотрено сокращение сроков. 
За тяжкие – на три четвертых 

от назначенного судом срока, а 
за особо тяжкие – наполовину. 
При этом, если осужденному на 
день введения в действие зако-
на осталось отбывать не более 
года, это наказание сокращает-
ся на весь его неотбытый срок.

Предусмотрена и ресоциа-
лизация освобождаемых  лиц. 
Это трудоустройство, оказание 
медицинской помощи, оформ-
ление документов и т.д. Для не 
имеющих жилья – размещение 
в Центрах для лиц, оказавших-
ся в трудной жизненной ситуа-
ции.

Между тем, не будут ам-
нистированы террористы, экс-
тремисты, рецидивисты, орга-
низаторы беспорядков,  лица, 
совершавшие пытки. Об этом 
прямо сказал Президент.

«По предварительным оцен-
кам, на данном этапе амнистия 
коснется около 1,5 тыс. лиц», - 
отметила Бижанова.

Реализация законопроекта 
не потребует дополнительных 
финансовых затрат и не по-
влечет негативных экономиче-
ских, социальных и правовых 
последствий.

Определен круг участников январских событий, 
подпадающих под амнистию
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Бекітілген жоспарға сәйкес тілдер 
мерекесі аясында айлықтың ашылу 
салтанатты өтті,  жиын әнұранмен 
басталды.

Салтанатты жиынды орыс тілі мен 
әдебиеті пәні мұғалімі  Гульмария 
Ошакбаева Ахмет Байтұрсынұлының 
150 жылдық мерейтойына орай «Ұлт 
ұстазы» атты баяндамасымен баста-
ды. Оқушылар мен лицей мұғалімдерін 
Қазақстан Республикасының Тілдер 
мерекесімен құттықтай отыра «Өзге 
тілдің бәрін біл, Өз тіліңді құрметте!» 
атты айлығымызды ашық деп жария-
лады.

Сонымен қатар іс-шара бары-
сында, 7 «G» сынып оқушысы Мутан 
Нурали «Қазақ тілі» өлеңін, 8 «Е» 
сынып оқушылары ағылшын тілінде 
өлең оқыды. 8 «В» сынып оқушылары 
«Атамекен» әнін шырқады.

Ағылшын тілі пәні мұғалімі 
М.Байрамов  лицей оқушыларына 
викториналық сұрақтар қойды. 
Сұрақтарға дұрыс жауап берген 8 
«В» сынып оқушысы Ахмет Лазги-
евке арнайы жасалған құлпы мен 
кілт арқылы мерекені ашу құрметі 
бұйырды.

5 – 6 сынып оқушылары арасын-
да орыс тілі мен әдебиеті пәні мұғалімі 
Г. Юсупованың ұйымастыруымен 
«Менің сүйікті ертегім» тақырыбында 
сурет байқауы өтті. Байқаудың бас-
ты мақсаты – оқушылардың кітап 
оқуға, ертегіге деген сүйіспеншілігін 
арттыру. Байқауға ұсынылған су-
реттер бойынша «Колобок», «Реп-
ка», «Кот в сапогах», «Теремок» 
және т.б ертегілері әлі де танымал. 
Шығармаларда олар бай қиял мен 
нағыз шеберліктерін көрсетті. Әрине 

жеңімпаздар да болды. Байқау 
қорытындысы бойынша  І орын А. 
Олжаева, Э. Ясинская,  ІІ орын А. 
Қабыл, А. Тоқсанбай, ІІІ орын С. 
Садыханқызы, А. Камбек иеленді. 

«Білім құдығы»
    
Сөз қайнарынан сусындап, ой-

өрісі ұшталып, көркемдік әлемге 
құштар болып өскен әрбір шәкірт 
өз әдебиетін үйрене түсуге 
ынтызарлықпен ұмтылары анық. 
Сондықтан жас жеткіншектерді 
ойлылыққа, асқақ адамгершілікке 
тәрбиелеуде көркем шығарманы өз 
дәрежесінде оқытудың тәрбиелік мәні 
өлшеусіз. Бұл айдарда оқушылар 
оқыған кітаптарының тізімдерін жа-
зып, кімнің көп кітап оқығандығын 
анықтады. Нәтижесінде, 6 «С» сы-
нып оқушысы Аиша Олжаева бірінші 
орынды иеленді. 

Қаламгерлердің шығармашылық 
мұрасын оқушыларға насихаттау, ел 
бірлігін нығайту және отансүйгіштік 
сезімге тәрбиелеу, ұлттық мәдениет 
пен өнерге, әдебиет пен тілге де-
ген оқушылар ықыласын артты-
ру мақсатында   5 – 11 сынып 
оқушылары арасында көркем сөз 
шеберлерінің байқауы өтті. Байқауды 
қазақ тілі мен әдебиеті пәнінің мұғалімі 
Н. Дүкенбаева ұйымдастырды. 
Байқау қорытындысы бойынша 5 
– 6 сыныптар арасында І орын  А. 
Мұхтархан, ІІ орын А. Нурланбек, ІІІ 
орын А. Бағашар, Я. Али.  7 – 8 сы-
ныптар арасында І орын А. Капар, 
ІІ орын  Д. Баймухамед, ІІІ орын А. 
Мамутжанова, 9 – 11 сыныптар ара-
сында І орын А. Завадская, ІІ орын Ф. 
Кулаева иеленді. 

Ағылшын тілі пәні мұғалімі М. Бай-
рамов мен қазақ тілі мен әдебиеті пәні 
мұғалімі Б. Рахымжанова  бірлесе 
отырып 11 «В» және 11 «А» сыныпта-
ры арасында «Битва умов» атты ин-
теллектуалды ойын ұйымдастырды. 
Ойын 3 кезеңнен құралды:

• І кезең - «Жұмбақ ұяшықтар». 
Қатысушылар оннан қырыққа дейінгі 
ұяшықтарды таңдау арқылы музыка, 
тарих, тілдер және мақал-мәтелдер 
тақырыбында қызықты әрі ерекше 
танымды сұрақтарға жауап берді. 

• ІІ кезең - «Полиглот». 
Оқушылар жұмбақты шешіп, жауа-
бын төрт тілде айтуы керек;

• ІІІ кезең - «Кім жылдам?». 
Қатысушылар жүргізушілер қойған 
сұрақтарға он секунд ішінде мүдірмей 
анық әрі нақты жауап беруі керек.

Сайыста әділқазылар алқасы 
ретінде ДӘЖО Э. Мирзаев, геогра-
фия пәнінің мұғалімі Н. Найманбаев, 
информатика пәні мұғалімі О. Кари-
мов, лицей кітапханашысы Б. Аби-
шева, қазақ тілі мен әдебиеті пәні 
мұғалімі Ж. Нұрқасымова сайланды. 

Интеллектуалды ойын 
қорытындысы бойынша І орын 
иеленіп жеңімпаз атанған 11 «А» 
сынып оқушысы Тимур Мустафа-
ев, ІІ орын 11 «А» сынып оқушысы 
Осман Ганиев, ІІІ орын 11 «А» сынып 
оқушысы Нуралым Абитов иеленді. 
Ойын оқушылар үшін танымды әрі 
өте қызықты өтті. Интеллектуалды 
ойынның ұйымдастырушылары әрі 
жүргізушілері қазақ тілі мен әдебиеті 
пәні мұғалімі Б.Рахымжанова және 
ағылшын тілі пәні мұғалімі М. Байра-
мовтар  айлық барысында белсенділік 
танытып, жүлделі орындар иеленген 
оқушылар мақтау қағаздары және 

1121 2 октября 2я 2яя 2я 2я 2я 2я 2я 2я 2я я яя 2я 2я 20220220220222 № 3№ 33 333333№ 333333333888888888888888

Постоянными авторами страницы Постоянными авторами страницы 
являются учителя и ученики являются учителя и ученики 

Талгарского частного лицея-интерната № 1Талгарского частного лицея-интерната № 1

бағалы сыйлықтармен марапаттал-
ды. 

Сонымен қатар, барлық әдістеме 
мүшелері өз пәндері бойынша 
ашық сабақтар өткізді. Р. Анлаян 
түрік тілі пәні бойынша «Kelimede 
Anlam» тақырыбында 11 «В» сы-
ныбында; М.Байрамов ағылшын 
тілі пәнінен «Articles» тақырыбында 
11 «А» сыныбында; Н. Дүкенбаева 
қазақ тілі пәнінен «Менің мектебім» 
тақырыбында 5 «А» сыныбында; 
Р. Зубанова ағылшын тілі пәнінен 
«Present Simple» тақырыбында 7 
«F» сыныбында; О. Колчина орыс 
әдебиеті пәнінен  «А.С.Пушкин «Ари-
он» тақырыбында 7 «В» сыныбын-
да;  Ж. Нұрқасымова қазақ тілі 
мен әдебиеті пәнінен «Т.Сұлтанбеков 
«Ғажайып планета» тақырыбында 8 
«Д» сыныбында; Г. Ошакбаева Рус-
ская литература «Уроки доброты» в 
рассказе В.Распутина «Уроки фран-
цузского» 8 «С» сыныбында; 
Ағылшын тілі «Free time activities» 7 
«A» сыныбында Б. Рахманкуло-
ва; Қазақ тілі мен әдебиеті «Бүгінгі 
ауылдың жай – күйі. Қаланың жаңа 

келбеті» 11 «А» сыныбында Б. Ра-
хымжанова; Ағылшын тілінен  «Stars 
and Stripes» тақырыбында 6 «C» 
сыныбында Г. Сапарова; Түрік тілі 
пәнінен «Mevsimler, Aylar, Gunler…» 
тақырыбында 9 «А» сыныбында С. 
Окулмуш; Түрік тілінен «Aktif ogrenme 
yontemleri ile simdiki zaman» 7 «F» 
сыныбында Т. Сарыджа; Ағылшын 
тілі пәнінен «Рast simple tense» 
тақырыбында 10 «А» сыныбында Де-
мирташ Сехер өткізді.

Б.  РАХЫМЖАНОВА,
 қазақ тілі мен әдебиеті 

пәні мұғалімі         

Лицейде «Өзге тілдің бәрін біл, Өз тіліңді құрметте!» атты 
«Полиглот» әдістемелік бірлестігінің айлығы өтті

«Талғар аудандық жеке лицей – интернаты №1» 
жеке мекемесінде  «Полиглот» әдістемелік бірлестігінің 
айлығы өтті.  Мақсаты - оқушыларды елін, жерін 
сүюге, патриоттыққа тәрбиелеу. Мемлекеттік тіл - қазақ 
тіліне және түрік, орыс, ағылшын тілдеріне деген 
қызығушылығын арттыру. Оқушылардың шығармашылық 
қабілеттерін  шыңдау.
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Взрывы в Арыси: взыскано более 
97 млрд тенге ущерба

Взыскан ущерб, при-
чиненный вследствие 
взрыва в воинской ча-
сти в городе Арыси.

Министерство обороны Ка-
захстана обратилось в суд с ис-
ком к 16 ответчикам о взыскании 
ущерба более чем в 97 млрд 
тенге в доход государства, при-
чиненного в результате взрыва 
боеприпасов в Арыси 24 июня 
2019 года.

Ответчиками являются бывшие военнослужащие, которые в период 
службы были ответственными лицами за пожарную безопасность, хранение, 
реализацию и утилизацию боеприпасов, технический контроль. Один из от-
ветчиков является руководителем ТОО, осуществившего установку охранно-
пожарной сигнализации.

Вина всех ответчиков во взрыве боеприпасов установлена вступившим 
в законную силу приговором Военного суда Шымкентского гарнизона от 24 
июня 2019 года.

Этим же приговором за Минобороны признано право на удовлетворение 
имущественных требований в порядке гражданского судопроизводства.

«Требование истца мотивировано тем, что взрывом государству нанесен 
имущественный ущерб в виде разрушения зданий, сооружений, инфраструк-
туры, уничтожения боеприпасов, находящихся на балансе Вооруженных сил 
Республики Казахстан, войсковой части 44859, войсковой части 16752, во-
инской части 74884.

Согласно заключению судебной экономической экспертизы, назначенной 
судом, общая сумма ущерба составляет 96 373 286 573,37 тенге», – гово-
рится в сообщении суда.

Статьей 932 Гражданского кодекса РК предусмотрена ответственность за 
совместно причиненный вред. Лица, совместно причинившие вред, отвеча-
ют перед потерпевшим солидарно. Суд с учетом изложенных обстоятельств 
пришел к выводу об удовлетворении иска.

«Решением Есильского районного суда города Астаны от 19 октября 2022 
года с ответчиков в доход государства в солидарном порядке взыскан ущерб 
согласно судебной экспертизе и судебные издержки», – проинформирова-
ли в суде.

Решение не вступило в законную силу.
Напомним, 24 июня 2019 года в городе Арыси произошла серия взрывов 

на складе боеприпасов. В результате 3 человека погибли: один гражданский 
и двое военнослужащих. Почти 200 человек пострадали, в том числе дети. 
Всех жителей Арыси пришлось эвакуировать, а сам город масштабно вос-
станавливать.

26 июля 2021 года был вынесен приговор по делу о взрывах в Арыси. В 
ноябре того же года ряду осужденных изменили приговор.

Книга повествует о Чукотке, 
предприятии № 15 ГУГК, гео-
дезистах Северо-Востока, 

территории выживания и о людях, 
преданных своему делу, невзирая на 
стихии как природные, так и эпохаль-
ные. Задача оказалась сложной, но в 
то же время красивой и где-то отча-
янной. Роман был выпущен при под-
держке Комитета по печати и благо-
даря взаимодействию со средствами 
массовой информации руководства 
Санкт-Петербурга.

Светлана Викторовна была при-
глашена в Чукотский автономный 
округ, в государственное бюджет-
ное учреждение «Музейный Центр 
«Наследие Чукотки», находящееся 
в г. Анадыре.  Перед ее отъездом 
я передал в дар Музейному Центру 
казахские национальные костюмы из 
своей личной коллекции.

  Это мужской  национальный ко-
стюм – чапан с колпаком, с орнамен-
том; костюм женский – нимше с ор-
наментом;  национальные головные 
уборы – тюбетейки с орнаментом; 
сырга (серьги) казахские – 2 пары; 
билезик (браслет) от сглаза; тумар 
от сглаза;  даспи (четки) мусульман-
ские (прессованный янтарь); даспи 
(четки) мусульманские на арабском 
языке и кольцо арабское. 

18 августа 2022 г. все эти предме-
ты были переданы во время творче-
ского вечера Светланы Викторовны 
с читателями для пополнения фон-
дового собрания музея. Их приняла 
временно исполняющая обязанно-
сти директора – хранитель фонда 
«Предметы археологии» Романова 
Ирина Ивановна. 18 и 19 августа 
встречи прошли в рамках творческих 
командировок - проектов АСПИР «Ас-
социации писателей и издателей» 
(г. Москва) по развитию культурного 
межрегионального взаимодействия 
и поддержке писателей на всем про-
странстве Российской Федерации. 

Музейный Центр «Наследие Чу-
котки» образован в 2002 г. путем 
слияния Чукотского окружного крае-
ведческого музея и Государствен-
ного Центра охраны и реставрации 
памятников истории и культуры Чу-

котского автономного округа. Начало 
формирования коллекций Музейного 
Центра «Наследие Чукотки» было 
положено в 1931 г., и сегодня они 
полностью отражают природное, 
историческое и культурное своео-
бразие региона. В настоящее время 
в фондах собрано более 40 тысяч 
экспонатов по различным темам. 
Все это расположилось на трех эта-
жах музея, где проходят постоянные 
и временные традиционные и медиа-
экспозиции. 

Самым ценным предметом кол-
лекции оружия и предметов обороны 
музея является панцирь чукотского 
воина. Он представляет собой часть 
боевых доспехов, которые исполь-
зовались в период межплеменных 
столкновений между чукчами и эски-
мосами.

В музее собрана обширная эт-
нографическая коллекция, которая 
дает представление о культуре и об-
разе жизни коренных народов Чукот-
ки (чукчи, эскимосы, эвены, юкагиры, 
чуванцы, кереки, коряки).  В Музей-
ном Центре «Наследие Чукотки» ра-
ботают профессионалы и патриоты 
своего дела, которые трудятся, не 
покладая рук, чтобы экспозицион-
ные залы были полны посетителей. 
Ежегодно музей посещают 12 тысяч 
человек. 

                           
Шерхан АБИЛОВ, 

г. Санкт-Петербург        

Подарки Музейному Центру 
«Наследие Чукотки»  

Недавно у нашей землячки Забаровой Светланы Викто-
ровны – члена Союза писателей Санкт-Петербурга, члена 
Союза российских писателей, лауреата международной 
литературной премии имени Н.В. Гоголя, вышла в свет 
третья книга - роман «Ватыркан». 

Петропавлда 
«Ұлы Даланың 
ұлтаралық тілі» 

форумы басталды

Мемлекеттік тілдің мәртебесін көтеруде маңызды сана-
латын ҚХА-ның мұрындық болуымен ұйымдастырылып 
отырған іс-шара Солтүстік Қазақстан облысының Петро-
павл қаласында басталды. Республикалық форум ҚР 
Президенті Қ-Ж.К.Тоқаевтың 2021 жылдың 1 қыркүйектегі 
Қазақстан халқына Жолдауынан үзінді және мемлекеттік 
тілді оқытуға арналған оқу-әдістемелік көрмесімен бастау 
алды. 

«Ұлы даланың ұлтаралық тілі» форумы мемлекеттік тілді елімізде 
тұратын этностардың қарым-қатынас құралына айналдырып, азаматтардың 
қазақ тілін үйренуге деген қызығушылығын арттыруды мақсат тұтады. 
Іс-шара барысында «Облыста мемлекеттік тілді дамыту саласындағы 
мемлекеттік саясаттың жүзеге асырылуы», «Өңірдегі этностар арасындағы 
мемлекеттік тілдің жағдайы мен даму болашағы туралы», «Мемлекеттік 
тіл - Тәуелсіздіктің негізі» сынды тақырыптарда баяндама оқылып, ашық 
алаңда жиналған көпшілік өз ойларын ортаға салуда.  Әсіресе, «Мемлекеттік 
тілді меңгерудің озық тәжірибелері» тақырыбындағы қазақ тілін оқыту 
әдістемесінің тұсаукесері, түрлі тақырыптағы шеберлік-сыныптары форум 
қатысушыларының қызығушылығын арттыруда. 

Жиынға Қазақстан халқы Ассамблеясының мүшелері, депутаттар, қоғам 
қайраткерлері, зиялы қауым өкілдері, этномәдени бірлестіктердің, азаматтық 
қоғам институттарының жастары, Достық үйлерінің мамандары мен БАҚ 
өкілдері қатысуда.  «Ұлы Даланың ұлтаралық тілі» форумына тілшіміз Айна 
Төлеутаева да қатысуда.  Газеттің келесі санында республикалық іс-шара 
жайлы толығырақ ақпарат жарияланатын болады.  
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Юсуп Келигов: Наше единство заключается 
в многообразии и уважении друг к другу, 
в стремлении передать лучшие ценности 

и традиции молодому поколению
Ежегодно 18 октября мы отмечаем общенациональный 

праздник – День духовного согласия. Для нас он важен, 
прежде всего потому, что он объединяет казахстанцев, 
независимо от вероисповедания, национальности и соци-
ального происхождения.

Его традиция восходит к 1992 году, когда в Алматы прошел первый Все-
мирный конгресс духовного согласия, собравший видных религиозных и 
общественных деятелей.

Мероприятие, объединившее представителей разных конфессий и 
национальностей, стало традиционным и широко отмечается в нашей 
стране. Это говорит о том, что нам дорого то, что объединяет и вдохнов-
ляет наш народ Казахстана.

В Казахстане накоплен бесценный опыт в деле укрепления взаимного 
уважения, конструктивного сотрудничества лидеров различных культур 
и религий. В этот день важно обратиться к наследию Абая, к программе 
«Рухани жаңғыру», в которой он говорит об истоках духовности, о непре-
ходящей ценности – единстве народа, которое мы должны беречь как 
главное достояние.

В нашей республике, под единым шаныраком, в мире и согласии жи-
вут представители более ста этносов. В этом заключается наша уни-
кальность и наше преимущество. Всем предоставлены равные права и 
возможности для развития культуры, получения достойного образова-
ния, изучения языка. Казахстанцы с уважением относятся к традициям и 
культуре каждого этноса . Мы не делим праздники на «свои» и «чужие». 
Наше единство заключается в многообразии и уважении друг к другу, в 
стремлении передать лучшие ценности и традиции молодому поколе-
нию.

Большую работу по сохранению духовного согласия и межнациональ-
ного единства проводит Ассамблея народа Казахстана. Представители 
АНК, республиканских и малых ассамблей в регионах, этнокультурных 
объединений многое делают для укрепления духовных начал, создания 
атмосферы взаимной поддержки и уважения друг к другу.

Сегодня уже во многих вузах и других учебных заведениях созданы 
кафедры АНК. Они распространяют опыт казахстанской модели обще-
ственного согласия и межэтнического единства, прививают уважение к 
культуре, традициям и обычаям всех этносов, живущих в Казахстане.

Большую работу в этом плане проводит Научно-экспертный совет 
Ассамблеи и РГУ «Қоғамдық келісім» Министерства информации и 
общественного развития. Их усилиями разработаны концепции по сле-
дующим направлениям: «Формирование общегражданской идентично-
сти», «Духовно-культурная популяризация казахстанского многообра-
зия этносов», «Полиэтнический Казахстан: этнокультурный генезис в 
условиях становления национального единства» и «Развитие институ-
та медиации через выработку социальных установок, направленных на 
неприятие конфликтных проявлений в межэтнической среде».

Это очень важные вопросы, над которыми мы, мобилизовав весь 
потенциал АНК, будем работать, культивируя духовные ценности, идеи 
единства, дружбы и согласия народа Казахстана. Только вместе, со-
обща мы сможем преодолеть трудности и выполнить задачи, постав-
ленные в Послании нашего Президента Касым-Жомарта Кемелеви-
ча, объявленные инициативы для построения нового справедливого                
Казахстана.

Мы должны ценить единство нашего народа. Это единственный пра-
вильный путь к успешному развитию будущего Казахстана.

Сохранение межэтнического согласия – задача не только государ-
ственных органов, но и всего нашего общества, каждого гражданина. 
Мы все несем одинаковую ответственность за стабильность и благопо-
лучие в нашей стране.

Мы должны последовательно продвигать общие ценности и идеи, 
объединяющие наш народ.

Как отметил Касым Жомарт Кемелевич: «Мы станем сильной и 
успешной нацией, когда каждый из нас будет всемерно укреплять един-
ство и твердо следовать принципам справедливости».

Член Совета Ассамблеи народа Казахстана,
Сопредседатель Ассоциации Чеченцев и

Ингушей Казахстана «Вайнах»
Юсуп КЕЛИГОВ
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Урок казахского языка
Проведён форум на тему 

«Политические репрессии: 
уроки истории и современность»

В рамках 150-летия А. Байтурсынова в Аркалыкском 
педагогическом институте имени Ы. Алтынсарина прове-
дён ежегодный международный проект Ассамблеи народа 
Казахстана «Память во имя будущего», посвященный Дню 
памяти жертв политических репрессий и голода.

В текущем году в рамках данного проекта проведён форум на тему 
«Политические репрессии: уроки истории и современность».

На данном форуме приняли участие представители государ-
ственных и местных исполнительных органов, Архива Президента Республи-
ки Казахстан, члены Ассамблеи народа Казахстана, общественные деятели, 
казахстанские и зарубежные ученые и эксперты, представители этнокуль-
турных объединений, заинтересованных общественных объединений и ин-
ститутов гражданского общества, СМИ, в том числе этноСМИ.

В своей приветственной речи директор РГУ «Қоғамдық келісім» Г. Кус-
мангали отметил, что международный проект «Память во имя будущего» 
Ассамблеей народа Казахстана проводится с 2010 года с целью прививать 
подрастающему поколению историческую память: «Проект является между-
народным, поскольку только во время репрессий на казахстанские земли 
было насильственно переселено более 62 национальностей. Несмотря на 
тяжелое положение того времени, казахский народ обнял более 1,5 миллио-
на депортированных. Поэтому он навсегда останется в памяти как печаль-
ный период нашей общей истории».

Вместе с тем он рассказал о значимости движения Алаш, имеющего огром-
ное значение в сохранении национального самосознания: «Идеи алашистов 
связаны с многовековыми целями наших предков на пути освобождения и 
создания независимого государства. Нынешнее поколение добилось неза-
висимости и свободы нации, о которых мечтали интеллектуалы того време-
ни, так как такие перемены близки сущности и духу нашего свободолюбивого 
народа». Наряду с этим он отметил, что после последних событий в стране 
началась социальная трансформация: «Это одна из уникальных вещей, ко-
торые мы делаем, чтобы реализовать наследие наших предков».

В заключение Г. Кусмангали подчеркнул, что об этом заявил Президент 
Касым-Жомарт Кемелевич в статье, опубликованной 5 января под названи-
ем «Независимость – самое дорогое»: «Мы учимся у лидеров Алаш, ко-
торые в свое время подали пример служения стране. Мы должны помнить 
таких великих людей и показывать их наследие нашей молодежи и всему 
миру…».

Цель форума - укрепление патриотизма, общественного согласия 
и единства, общегражданской идентичности; обратить внимание 
на соблюдение преемственности поколений по сохранению истори-
ческой памяти, осознанию общности и ответственности по недо-
пущению трагических периодов истории.

Работа форума была организована 
в рамках трех секций:

1. «Политические репрессии: от истории к современности. Работа по реа-
билитации жертв политических репрессий».

2. «А. Байтұрсынұлы – Ұлттың ұлы ұстазы».

3. «Историческая память в контексте преемственности поколений. Встре-
ча с потомками».

В рамках работы секций были рассмотрены вопросы исследования, 
изучения истории периода политических репрессий и голода; отечествен-
ный и зарубежный опыт критериев исследований масштабов политических 
репрессий, а также проекты по процессу реабилитации жертв политиче-
ских репрессий. Особое внимание было уделено деятельности А. Байтур-
сынова, реформировавшего казахскую письменность и внесшего вклад в 
общественно-политическую жизнь страны.

Также в рамках форума традиционно были организованы выставки Ар-
хива Президента Республики Казахстан на тему «А. Байтұрсынұлы мәңгілік 
тұлға» и Костанайского областного архива на тему «Қасірет және естелік» и 
«Алаш және Азаттық».
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